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И С С Л Е Д О В А Н И Е
Мировые расходы на оборону 
в 2018 году достигнут 
$1,67 трлн

О П Р О С
ВЦИОМ определил уровень 
безработицы вдвое 
выше официального

Т Е Л Е К О М

Telegram стал самым быстрорастущим 
мессенджером

с. 10 с. 6 с. 8 
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Выплата по первому иску «Роснефти» не будет критичной для «Системы», но в случае удовлетворения второго 
требования основному совладельцу АФК «Система» Владимиру Евтушенкову с большой вероятностью придется 
расстаться с частью активовО К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  1 2  

АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
АРМЕН ОГАНЕСОВ

АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова не удалось оспо-
рить претензии «Роснефти» на 
136,3 млрд руб. из-за реорга-
низации «Башнефти». Чтобы 
выплатить эту сумму, «Систе-
ма» может занять деньги у 
банков, считают эксперты.

«Система» заплатит

18-й апелляционный суд Челябин-
ска подтвердил решение Арби-
тражного суда Башкирии по иску 
«Роснефти» к АФК «Система», сооб-
щил РБК представитель «Системы». 
«Оставить решение суда без изме-
нения, жалобу без удовлетворе-
ния», — говорится в решении суда.

23 августа суд первой инстан-
ции решил взыскать с «Системы» и 
«Системы-Инвест» 136,3 млрд руб. 
в пользу «Роснефти». Такой ущерб, 
согласно решению суда, «Система» 
нанесла «Башнефти» во время ее 
реорганизации в 2014 году (АФК 
контролировала нефтяную ком-
панию до конца 2014 года). 

АФК «Система» планирует «в 
установленном законом порядке» 
исполнить это решение, сообщила 
ее пресс-служба. Но это решение 
«абсолютно необоснованно», ска-
зал РБК представитель «Системы» 
Сергей Копытов. 

П Р О Ц Е С С  Как АФК «Система» выплатит 136,3 млрд руб. по решению суда

Ответчик в кредит
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АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ 

В новой стратегии националь-
ной безопасности США отка-
зываются от идеи партнерства 
с Россией и Китаем — они фи-
гурируют в ней как соперники 
Соединенных Штатов, а россий-
ский ядерный арсенал назван 
«экзистенциальной угрозой».

 18 декабря Белый дом опублико-
вал новую стратегию националь-
ной безопасности США. Документ, 
подготовленный администраци-
ей Дональда Трампа, состоит из 
четырех блоков: защита страны, 
процветание, продвижение мира 
через силу и расширение амери-
канского влияния.

 Отдельная часть в новой стра-
тегии посвящена России и Китаю, 
которые рассматриваются как 
«страны-ревизионисты», стремя-
щиеся подорвать благосостояние 
Америки. 

Д О К У М Е Н Т

Русский 
и китаец — 
ревизионисты 
на век

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Антон Табах,
главный экономист рейтингового 
агентства «Эксперт РА», 
доцент ВШЭ

Как ЦБ отреагировал 
на новые угрозы

М Н Е Н И Е ,  C .  9  

Индекс РТС 
Московская биржа, 18.12.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 08.12.2017

Курсы 
валют ЦБ
19.12.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 18.12.2017, 20.00 мск

1147,91
пункта

$429,3
млрд

$1= 

₽58,69
€1=

₽69,09
$63,39

за баррель
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ЦИК утвердила расходы на выборы президента

18 миллиардов 
на 18 марта

ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

На избирательную кампанию 
2018 года бюджет потратит 
рекордные 17,69 млрд руб., 
следует из постановления 
ЦИК. Согласно графику вы-
боров, выдвижение незави-
симых кандидатов возможно 
по 7 января. 

 Расходы растут

В понедельник, 18 декабря, члены 
Центральной избирательной ко-
миссии (ЦИК) утвердили государ-
ственные расходы на президент-
ские выборы 2018 года. Согласно 
постановлению ЦИК о распределе-
нии средств федерального бюджета 
на финансовое обеспечение выбо-
ров (есть у РБК), всего на кампанию 
планируется потратить 17,69 млрд 
руб., что почти на 3 млрд руб. боль-
ше, чем планировалось год назад. 
Рост расходов связан в том числе с 
увеличением срока работы изби-

рательных комиссий, пояснил РБК 
зампредседателя ЦИК Николай Бу-
лаев (ранее Госдума увеличила срок 
информационной работы участ-
ковых избирательных комиссий с 
10 до 30 дней до дня выборов).

Эти выборы станут самыми до-
рогими в нынешнем столетии в аб-
солютном выражении. В 2012 году 
президентская кампания обо-
шлась государству в 10,37 млрд 
руб., в 2008-м — в 4,93 млрд руб., а 
в 2004 году — в 2,56 млрд руб.

 В долларовом выражении более 
дорогостоящими были выборы 

2012 года — $333 млн в сравнении 
с нынешними $303 млн по средне-
годовому биржевому курсу.

Из выделенных на выборы 
средств большая часть достанет-
ся избиркомам — 17,46 млрд руб.; 

1 23 млн руб. получат госорганы, 
которые занимаются учетом и ре-
гистрацией избирателей — УФМС, 
ЗАГСы, военкоматы и консуль-
ства. Собственно ЦИК получит 
109 млн руб., следует из постанов-
ления. Эти средства пойдут на до-
полнительную оплату труда и на-
числения представителям ЦИК 

(93,2 млн руб.), командир овки 
(8 млн руб.), связь (1,5 млн руб.), 
печатную продукцию (43,8 тыс. 
руб.) и дополнительные расходы 
(6,1 млн руб.).

Статьи расходов

Оплата работы сотрудников изби-
рательных комиссий — всегда са-
мая серьезная статья расходов на 
выборы, уточнили РБК два источ-
ника, близкие к ЦИК, и подтвер-
дил Булаев. На эту статью уйдет 
около 70–80% от всей суммы, 
выделенной на выборы. По сло-
вам собеседников РБК, затем по 
объемам следуют траты на ин-
формационную работу (10–20%), 
транспорт (3–5%) и изготовление 
бюллетеней для голосования и 
специальных марок для голосова-
ния по местонахождению (1–2%).

Под информационной рабо-
той понимается изготовление 
плакатов, видеороликов, растя-
жек и приглашений с призывом 

Оплата работы сотрудников избирательных 

комиссий — всегда самая серьезная статья 

расходов на выборы, уточнили РБК два источника, 

близкие к ЦИК

Из выделенных на выборы средств ЦИК получит 109 млн руб., которые будут распределены по пяти направлениям. 
На фото: председатель ЦИК Элла Памфилова
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приходить на выборы, рассказал 
РБК глава экспертной группы при 
ЦИК Андрей Бузин. Эту часть ра-
боты для ЦИК выполняет компа-
ния «ИМА-консалтинг»; достав-
кой контента будет заниматься 
холдинг «Михайлов и партнеры». 
Председатель ЦИК Элла Памфи-
лова ранее заявляла, что на ин-
формационно-разъяснительную 
работу на выборах потратят око-
ло 770 млн руб. (то есть 22% от об-
щей суммы расходов).

В смету не включено видеона-
блюдение. Его, по словам Бузина, 
оплатит федеральное правитель-
ство через своего подрядчика — 
«Ростелеком». Подразделение этой 
компании — «Ростелеком Контакт-
центр» будет отвечать за  рабо-
ту информационно-справочного 
центра ЦИК.

Деньги в регионы

Большая часть средств будет от-
правлена через ЦИК в региональ-
ные избиркомы, оттуда — в терри-
ториальные и участковые избира-
тельные комиссии. Большую часть 
этой суммы получат именно ра-
ботники последних, поскольку их 
примерно в 35 раз больше, чем 
работников территориальных 
подразделений, пояснил Бузин. 
От количества сотрудников ни-
жестоящих комиссий и зависят 
расходы на выборы в каждом ре-
гионе, добавил эксперт.

Согласно постановлению ЦИК, 
больше всего денег на подготов-
ку и проведение выборов получит 
Москва — 575,2 млн руб. На вто-
ром месте — Московская область 
(492,4 млн руб.), затем следуют 
Башкирия (407,3 млн руб.), Крас-
ноярский край (382,6 млн руб.) и 
Свердловская область (375,4 млн 
руб). Санкт-Петербургу на выбо-
ры направят 309 млн руб.

«В Московской области в ре-
зультате разукрупнения стало 
больше всего участков,  — про-
комментировал эти результаты 
РБК член экспертной группы при 
ЦИК Аркадий Любарев. — Рань-

ше больше всего было в Башкор-
тостане, но там участки мелкие и 
членов УИК меньше, чем в [Мо-
сковской] области и в Москве». 
Большие расходы на выборы в 
Красноярском крае он объяснил 
большими расстояниями и расхо-
дами на логистику.

Относительно небольшие сум-
мы заложены на президентские 
выборы в Ингушетии (22,2 млн 
руб.), в Еврейском (28,3 млн руб.) 
и Ненецком автономных округах 
(31,7 млн руб.).

Меньше всего средств на выбо-
ры получит город Байконур (Ка-
захстан), который является цен-
тром одноименного космодро-
ма,  — 1,7 млн руб. «По давней 
традиции для голосования за ру-
бежом создаются две ТИК, одна 
в Байконуре, другая — для всех 
остальных иностранцев. В Байко-
нуре — поскольку там много рос-
сийских граждан, компактно про-
живающих [и связанных с работой 
космодрома]», — пояснил РБК Ар-
кадий Любарев.

План кампании

Избирательная кампания 2018 года 
официально стартовала 18 декабря, 
когда постановление Совета Фе-
дерации «О назначении выборов 
президента Российской Федера-
ции» было опубликовано в «Рос-
сийской газете». В этот же день 
ЦИК утвердила план президент-
ской кампании (есть у РБК).

Согласно документу, выдви-
жение независимых кандидатов 
открыто с 18 декабря по 7 янва-
ря. Выдвижение участников вы-
боров политическими партиями 
возможно с 18 декабря до 12 янва-
ря. Регистрация кандидатов про-
должается до 31 января.

Список избирательных участ-
ков главы местных администра-
ций, районов и округов должны 
утвердить до 28 декабря, а спис-
ки избирателей по каждому из 
участков будут составлены не 
позднее 6 марта. Сами избирате-
ли смогут изучить списки начи-
ная с 7 марта.

Партии, которые выдвигают 
кандидатов на выборы, должны 
опубликовать предвыборную про-
грамму в государственных СМИ и 
в интернете не позднее 7 марта. 
Кандидаты могут вести агитацию с 
момента выдвижения и до 17 мар-
та, когда будет объявлен день ти-
шины. С 13 марта до 21:00 18 марта 
будет запрещена публикация про-
гнозов и результатов предвыбор-
ных соцопросов.

Само голосование пройдет с 
8:00 до 20:00 18 марта по мест-
ному времени. Данные о резуль-
татах голосования на террито-
рии каждого из субъектов дол-
жны быть установлены не позд-
нее 22  марта, а окончательные 
результаты должны быть опре-
делены до 29 марта. Официаль-
но они будут опубликованы не 
позднее чем через три дня после 
подписания протокола о резуль-
татах голосования, следует из до-
кумента.

 О намерении участвовать в пре-
зидентских выборах уже заявили 

23 человека, говорила ранее Элла 
Памфилова. Среди них — основа-
тель Фонда борьбы с коррупци-
ей Алексей Навальный, телеведу-
щая Ксения Собчак, председатель 
ЛДПР Владимир Жириновский, 
бизнес-омбудсмен Борис Титов, 
сооснователь «Яблока» Григорий 
Явлинский и другие. Действую-
щий президент Владимир Путин 
о своем выдвижении объявил 
6 декабря, а через несколько дней 
на пресс-конференции сообщил, 
что пойдет на выборы как само-
выдвиженец. К настоящему вре-
мени более десяти партий начали 
предвыборные мероприятия, со-
общила журналистам 18 декабря 
Памфилова.   

575,2Москва

407,3Башкортостан
492,4Московская область

382,6Красноярский край

375,4Свердловская область

Топ-5 регионов с самыми большими расходами 
на выборы, млн руб.

Во сколько обойдутся выборы 
главы государства

Получатели средств федерального бюджета 
на подготовку и проведение выборов президента, 
млн руб.

Источник: постановление ЦИК

17 460
Нижестоящие 
избирательные 
комиссии

109
ЦИК

123
Госорганы

17 690 Стоимость 
выборов 
в предыдущие 
годы

10,37 
млрд руб. было потрачено 
на организацию и проведение 
выборов в 2012 году;

4,93 
млрд руб. — в 2008 году;

2,56 
млрд руб. — в 2004 году;

1,42 
млрд руб. — в 2000 году
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Почему российские военные наблюдатели покидают Донбасс

Нестабильность 
на линии контроля
ИННА СИДОРКОВА, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

Российские офицеры покинут 
подконтрольный Киеву город 
Соледар, где они наблюдали за 
выполнением минских дого-
воренностей. Необходимости 
в их нахождении там нет из-за 
отсутствия полномочий, счи-
тает источник в Минобороны.

Неуважительное 
отношение

75 российских офицеров покинут 
Совместный центр контроля и ко-
ординации прекращения огня и 
стабилизации линии соприкосно-
вения сторон (СЦКК) в Соледаре на 
востоке Украины. Дальнейшая ра-
бота российских военных в СЦКК 
«невозможна», заявили в россий-
ском МИДе 18 декабря.

Основной причиной выхода из 
СЦКК дипломаты назвали «неува-
жительное отношение украинских 
военнослужащих» к российским 
коллегам. Им ограничивали доступ 
к линии соприкосновения и запре-
щали общаться с местными жите-
лями, утверждают в министерстве. 
«Украинская сторона сознательно 
создавала для входящих в его [цен-
тра] состав наших военнослужа-
щих напряженную морально-пси-
хологическую обстановку, чинила 
препятствия для выполнения ими 
своих служебных обязанностей», — 
сказано в заявлении МИДа. Пред-
полагается, что российские офи-
церы покинут Донбасс 19 декабря.

Помимо «неуважительного от-
ношения» российский МИД объяс-
нил уход российских военных из 
СЦКК тем, что с 1 января Украина 

собирается ужесточить порядок 
въезда и пребывания граждан Рос-
сии на своей территории. Россияне 
должны будут заблаговременно со-
общать местным властям свои по-
дробные персональные данные. 
Попытка решить этот вопрос без 

ущерба для российского участия в 
СЦКК провалилась, подчеркнули в 
российском МИДе.

О намерении России отозвать 
своих офицеров из СЦКК миссия 
ОБСЕ на Украине предупредила 
еще 14 декабря.

Центр без полномочий

Еще одна причина, из-за которой 
Россия вышла из СЦКК, — его не-
эффективность, пояснил источ-
ник РБК в Минобороны. По его 
словам, Россию в этом центре 

представляли «люди не самые 
топовые», потому что изначаль-
но было понятно, что от них ни-
чего не зависит. «Кроме того, был 
очень плотный прессинг: чтобы 
выйти в город — просто в магазин 
сходить, — надо было подписать 

К О Н Ф Л И К Т

Наблюдатели СЦКК не могут влиять на соблюдение минских договоренностей — о прекращении огня и отводе тяжелых вооружений. 
Они могут только фиксировать нарушения. На фото: осмотр сотрудниками СЦКК сгоревшего танка в Донбассе
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Российско-молдавское обострение

Министерство иностранных 
дел Молдавии объявило 
о том, что вызывает в Ки-
шинев «для консультаций» 
посла в Москве Андрея 
Негуцу. В сообщении МИДа 
подчеркивается, что глава 
молдавской дипломатиче-
ской миссии в Москве по-
кидает столицу России «на 
неопределенный срок».

Рост числа 
запугиваний
Отзыв посла в МИДе объяс-
нили ростом числа «случаев 
преследования и запугива-
ния российскими властями» 
молдавских чиновников и 
политиков, а также отсут-
ствием официальной реак-
ции на жалобы молдавских 
властей по этому поводу.
«В ходе консультаций 
будут рассмотрены пути 

исправления ситуации и 
преодоления угроз, способ-
ные подорвать молдавско-
российские отношения, 
которые — чего так желают 
власти Молдавии — должны 
оставаться дружествен-
ными, доверительными 
и выдержанными в духе 
взаимного уважения», — го-
ворится в сообщении МИД 
Молдавии.

Недовольство 
молдавского 
президента
Президент Молдавии Игорь 
Додон выразил возмущение 
решением МИДа, назвав его 
действия провокацией.
«Возмущен решением вне-
шнеполитического ведом-
ства Молдовы об отзыве из 
России для консультаций 
Чрезвычайного и Полно-

мочного Посла Республики 
Молдова в этой стране Ан-
дрея Негуцы. Фактически 
это означает понижение 
на неопределенный срок 
уровня дипломатических 
отношений с нашим глав-
ным стратегическим парт-
нером — Российской Фе-
дерацией. Расцениваю это 
как очередную провокацию 
проевропейского прави-
тельства, направленную на 
подрыв стратегического 
партнерства между наши-
ми странами», — написал 
Додон на своей странице в 
Facebook.

«Опытный 
дипломат»
Андрей Негуца занимал 
пост посла Молдавии в 
России в 2008–2012 годах и 
был отозван, после того как 

занимавший тогда пост пре-
мьер-министра Молдавии 
Влад Филат призвал найти 
человека, который сможет 
достойно представлять 
национальные интересы в 
России.
После отзыва Негуца был 
советником главы отдела 
внешних церковных свя-
зей Православной церкви 
Молдавии по вопросам 
взаимодействия с дипло-
матическим корпусом, 
аккредитованным в РФ и 
СНГ, затем депутатом мол-
давского парламента, с 
декабря 2016 года до весны 
2017 года занимал пост 
советника президента Мол-
давии по внешней политике, 
в мае вновь был назначен 
чрезвычайным и полномоч-
ным послом Молдавии в 
России.

«Негуца — опытный дипло-
мат, который соответству-
ет этим критериям, что 
неоднократно доказал на 
деле», — сказал, комменти-
руя новое назначение сво-
его советника, президент 
Молдавии Игорь Додон. 
Свои верительные грамоты 
посол вручил президенту 
России Владимиру Путину 
3 октября 2017 года.

«Безосновательные 
запреты»
29 ноября Негуца был вы-
зван в МИД России, где 
ему был заявлен «реши-
тельный протест» в связи с 
участившимися случаями 
«безосновательного запре-
та» на въезд в Молдавию 
российских журналистов, 
должностных лиц и просто 
граждан России.

«Эти недружественные ак-
ции не только противоречат 
духу и букве Договора о 
дружбе и сотрудничестве 
между Российской Федера-
цией и Республикой Молдо-
ва, идут вразрез с коренны-
ми интересами наших стран 
и народов, но и заставляют 
сомневаться в искренности 
декларируемых официаль-
ными лицами Республики 
Молдова заверений о 
готовности выстраивать 
конструктивные отношения 
с Российской Федерацией 
на партнерской основе», — 
говорилось в сообщении 
российского МИДа.
В документе подчеркива-
лось, что ответственность 
за последствия этих дей-
ствий ложится на молдав-
скую сторону.
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МИД Украины заявил, что решение России 

вывести своих военных из Соледара «существенно 

подрывает минские договоренности» и это является 

«очередной провокацией»

В правительстве подготовлена 

программа ухода за тяжелобольными

Паллиативной помощи 
окажут поддержку
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Приоритетный проект по раз-
витию паллиативной помо-
щи в России будет утвержден 
правительством до конца года, 
сообщили источники РБК. Рас-
ходы по нему могут вырасти 
до 4 млрд руб. в год. 

Бюджет проекта

В правительстве подготовлен пас-
порт приоритетного проекта «По-
вышение качества и доступности 
оказания паллиативной помощи 
в Российской Федерации». Копия 
документа есть у РБК, его подлин-
ность подтвердил высокопостав-
ленный чиновник в правительстве. 
В последней редакции документа 
затраты на проект должны кратно 
вырасти, рассказал РБК источник в 
правительстве. Он также сообщил, 
что паспорт проекта будет утвер-
жден до конца 2017 года.

Проект по развитию паллиатив-
ной помощи, куратором которого 
выступает вице-премьер по соци-
альным вопросам Ольга Голодец, а 
руководителем — министр по делам 
«открытого правительства» Михаил 
Абызов, рассчитан на семь лет и три 
месяца, то есть будет действовать 
по 1 апреля 2025 года. Пока объ-
ем его финансирования составля-
ет 630 млн руб. — по 90 млн руб. из 
федерального бюджета на каждый 
год. Однако эта сумма будет увели-
чена. Только в 2018 году на органи-
зацию ухода за тяжелобольными 
людьми из федерального бюджета 
дополнительно направят 4,3 млрд 
руб., сообщил Владимир Путин на 
церемонии вручения госпремий за 
достижения в области благотвори-
тельной деятельности 18 декабря. 
Эти средства должны пойти на пра-
вительственный проект паллиатив-
ной помощи, уточнил источник 
РБК в Белом доме.

Пока проект существует в ра-
бочем варианте — и комментиро-
вать его конкретное содержание 
преждевременно , сообщили РБК в 
пресс-службе вице-премьера Оль-
ги Голодец. Однако там подчеркну-
ли, что тема паллиативной помощи 
остается «одной из важнейших для 
социальной сферы и регулярно об-
суждается» советом при правитель-
стве по во    просам попечительства 
в социальной сфере, который воз-
главляет вице-премьер по социаль-

ным вопросам. Документ находит-
ся «в высокой степени готовности», 
сказали РБК в пресс-службе «от-
крытого правительства». «Плани-
руем завершить подготовку проек-
та и до конца декабря представить 
его паспорт совету по стратегиче-
скому развитию», — сообщил РБК 
пресс-секретарь министра здраво-
охранения Олег Салагай.

Другой подход

Паспорт проекта по паллиативной 
помощи предусматривает измене-
ние законодательства в этой сфере, 
в частности отмену уголовной от-
ветственности для медиков, в слу-
чае если незначительные ошибки, 
допущенные при работе с нарко-
тическими обезболивающими, не 
привели к тяжким последствий. 
Также предполагается утвердить 
стандарты и клинические реко-
мендации (медицинские докумен-
ты — инструкции для врачей) по 
оказанию паллиативной помощи. 
Кроме  того, в проекте описаны 
шаги для развития оказания такой 
помощи на дому, по обучению спе-
циалистов в этой области, по повы-
шению доступности обезболиваю-
щих лекарств, в том числе для детей, 
медицинских изделий для тяжело-
больных и средств реабилитации.

Кроме того, паспорт предусма-
тривает усиление взаимодействия 
между государственными ведом-
ствами и некоммерческими орга-
низациями (НКО).

Подготовка проекта велась пол-
тора года, сообщила РБК учре-
дитель Фонда помощи хосписам 
«Вера» Нюта  Федермессер. Помимо 
сотрудников «Веры» и Ассоциации 
хосписной помощи в ней участво-
вали эксперты «открытого прави-
тельства», представители профиль-
ных ведомств — Минздрава и Мин-
труда. Над проектом работают экс-
пертное сообщество и «открытое 
правительство», подтвердил РБК 
Олег Салагай.

Одна из задач проекта — изме-
нить подход к финансированию 
паллиативной помощи, рассказа-
ла РБК Федермессер . Сейчас фи-
нансирование медучреждений рас-
считывается исходя из числа дней, 
проведенных пациентами на боль-
ничных койках, и это тормозит раз-
витие помощи для тяжелобольных 
людей, утверждает она. «В 2018 году 
оплата будет привязана не только к 

койке, но и к визиту специалиста к 
пациенту», — пояснила Федермес-
сер. Важно дать человеку возмож-
ность уйти из жизни дома, в кругу 
семьи, поясняет она. «Нужно раз-
вивать выездные патронажные 
службы помощи на дому. Для это-
го понадобится обучать и нанимать 
медицинский персонал, закупать 
автомобили и медицинскую аппа-
ратуру, например аппараты искус-
ственной вентиляции легких», — 
говорит Федермессер. 

Расчетные показатели

Сейчас оказание паллиативной 
помощи не регулируется в долж-
ной мере, объясняет Федермессер. 
«В законодательстве нет терми-
нологической базы, отсутствуют 
стандарты лечения и клинические 
рекомендации, не хватает врачей. 
В регионах без нормативных доку-
ментов они сами кто как решают, 
как быть с паллиативной помощью, 
и контролировать качество оказа-
ния очень сложно», — рассказала 
учредитель фонда «Вера». Напри-
мер, в Новосибирске местный Мин-
здрав объединил вместе детское и 
взрослое паллиативные отделения, 
что неприемлемо с точки зрения 
потребностей неизлечимо больных 
детей и взрослых, рассказала она.

В паспорте проекта обозначе-
ны плановые показатели, этапы 
и контрольные точки. Количество 
российских пациентов, получаю-
щих паллиативную помощь в Рос-
сии, должно увеличиться с 142 тыс. 
человек в 2017 году до 231 тыс. к 
2024 году. Количество посещений 
таких пациентов медицинскими 
работниками патронажных служб 
паллиативной помощи должно 
возрасти с 280 тыс. до 1 млн в год. 
Член рабочей группы по разработке 
приоритетного проекта Екатерина 
Шапочка сообщила РБК, что после 
поддержки программы президен-
том и увеличения финансирования 
проекта показатели по охвату паци-
ентов можно будет пересмотреть.

Количество врачей, оказываю-
щих паллиативную помощь, дол-
жно увеличиться с 345 до 918 че-
ловек. Число обезболивающих ле-
карств, не требующих введения с 
помощью шприца (пластыри, па-
стилки), для детей до трех лет дол-
жно возрасти с одного препарата до 
четырех. А для детей старше трех 
лет — с шести препаратов до девяти.

Кроме того, уже в первый год 
действия проекта планирует-
ся утвердить профессиональные 
стандарты «врач по паллиативной 
медицинской помощи» и «сидел-
ка», создать федеральный центр по 
оказанию паллиативной помощи, 
разработать план-график по утвер-
ждению нормативно-правовых ак-
тов. Кроме того, документ предпо-
лагает изучение опыта регионов, 
определение критериев призна-
ния граждан паллиативными па-
циентами и составление перечня 
лекарств и медицинских изделий, 
которых не хватает больным. 

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е

кучи докладных, все завизиро-
вать, согласовать. А в итоге идешь 
по городу, кричат: «Москаль, 
убирайся отсюда». Сидишь там в 
общежитии, и все — непонятно, 
чем заниматься, — пояснил собе-
седник РБК. — К тому же минские 
соглашения выполняются через 
пень-колоду. Что там контроли-
ровать, если никто ничего не хо-
чет соблюдать».

СЦКК изначально играл роль 
«ширмы», считает главный ре-
дактор журнала «Арсенал Отече-

ства» полковник запаса Виктор 
Мураховский. «Офицеры ездят и 
в блокнотиках отмечают, кто, где 
и что нарушил, кто кого обстре-
лял и технику не отвел», — пояс-
нил Мураховский. Практической 
роли это не играло, подчеркнул 
он. «Полномочий как-то влиять 
на соблюдение хотя бы перво-
го пункта минских договорен-
ностей — о прекращении огня и 
отводе тяжелых вооружений  — 
у них нет», — объяснил военный 
эксперт.

Реакция Украины

В свою очередь, МИД Украины за-
явил, что решение России вывести 
своих военных из Соледара «су-
щественно подрывает минские 
договоренности» и это является 
«очередной провокацией». Киев 
пообещал обратиться к «между-
народным партнерам с просьбой 
усилить политико-дипломатиче-
ское давление на Кремль», чтобы 
избежать действий, «способных 
привести к срыву минских дого-
воренностей».

Вывод российских специали-
стов Совместного центра контро-
ля и координации режима пре-
кращения огня связан с предстоя-
щими переговорами между Мо-
сквой и Вашингтоном, заявил РБК 
директор Института глобальных 
стратегий Вадим Карасев. «Вы-

вод произойдет накануне встречи 
Владислава Суркова и Курта Вол-
кера, чтобы серьезнее подтолк-
нуть к решению по миротворцам 
на российских условиях. Москва 
словно перехватывает инициати-
ву и говорит, что надо искать фор-
мат. Все к этому и идет, что аме-
риканцы согласны, так как пока 
Волкер не показал результат », — 
заявил украинский политолог. 
Дата встречи Суркова и Волкера 
еще не известна, но ранее сторо-
ны анонсировали, что она прой-
дет в декабре.

Вывод российских офицеров 
из СЦКК нужен Москве для того, 
чтобы избежать обвинений Кие-
ва в присутствии российских во-
енных в регионе, полагает глава 
правления международной обще-
ственной организации «Граждан-
ский союз» Армен Мартиросян. 
Он согласен с Карасевым, что это 
решение форсирует процесс вво-
да миротворцев на линию сопри-
косновения в Донбассе.

В то же время уход российских 
офицеров из СЦКК может приве-
сти к «активным боевым действи-
ям» в Донбассе, опасается первый 
заместитель председателя коми-
тета Совфеда по обороне и без-
опасности Франц Клинцевич.

Скандалы вокруг центра

СЦКК уже был в центре поли-
тических скандалов. В февра-
ле 2016  года украинские спец-
службы обвинили российских 

офицеров из СЦКК в подрыв-
ной деятельности. Глава СБУ 
Василий Грицак утверждал, что 
у российских военных нашли 
курсы лекций по использова-
нию боевых танковых подраз-
делений, устройств по подрыву 
мостов, учебные пособия для 
подготовки специалистов по ис-
пользованию систем залпового 
огня «Смерч», «Ураган», «Град». 
22 июня 2017 года СБУ обвинила 
начальника штаба российско-
го представительства в СЦКК в 
Донбассе полковника Владими-
ра Чебана в действиях, противо-
речащих минским соглашени-
ям, и выдворила его из страны 
с запретом въезда на пять лет. 
В Минобороны России назвали 
действия СБУ провокацией. 

Ситуация на востоке Украины 
обсуждалась ранее на встрече ми-
нистров иностранных дел стран 
ОБСЕ в Вене 7–8 декабря. В пер-
вый день саммита министр ино-
странных дел России Сергей Лав-
ров обсудил с главой украинского 
МИДа Павлом Климкиным вопрос 
обмена пленными между само-
провозглашенными республика-
ми Донецка и Луганска с одной 
стороны и Киевом — с другой. 

При участии  
Дмитрия Окреста,  
Екатерины Костиной, 
Евгения Калюкова

Что такое  
СЦКК

Совместный центр по контролю и 
координации в Донбассе (СЦКК) 
был создан в 2014 году, в него во-
шли офицеры генштабов России 
и Украины. Центр возник по пору-
чению президентов этих стран по-
сле минских соглашений, которые 
были заключены для разрешения 
конфликта в Донбассе. Местона-
хождение пункта постоянного ба-
зирования центра несколько раз 
менялось, на сегодня штаб СЦКК 
находится в Соледаре (город в 
Донбассе, который подконтролен 
Киеву). Российскую сторону пред-
ставляет генерал-лейтенант Алек-
сандр Романчук. Кроме военных 
из России и с Украины в состав 
СЦКК входят представители ОБСЕ.

1,3 млн нуждающихся

Паллиативная помощь — это подход, целью которого является улуч-
шение качества жизни пациентов и членов их семей, оказавшихся 
перед лицом угрожающего жизни заболевания. Эта цель достигается 
путем предупреждения и облегчения страданий благодаря раннему 
выявлению, тщательной оценке и купированию боли и других тягост-
ных физических симптомов, а также оказанию психосоциальной и 
духовной поддержки. Количество пациентов, которым требуется пал-
лиативная помощь в России, согласно методике расчета ВОЗ, — око-
ло 1,3 млн человек. Количество получивших ее в 2017 году россиян, 
согласно паспорту проекта, — 142 тыс. человек.
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IHS Markit оценила мировые расходы на оборону

Деньги на пороховую бочку
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Мировые расходы на обо-
рону в 2018 году обновят 
рекорд 2010 года, достигнув 
$1,67 трлн. Драйверами роста 
станут США, Восточная Европа 
и Ближний Восток. Военные 
затраты России сократятся 
из-за экономических проблем, 
говорят эксперты.

Мировые расходы на оборону 
в 2018 году вырастут на макси-
мальную за десять лет величину 
и обновят рекорд со времен окон-
чания холодной войны. Об этом 
свидетельствует ежегодный обзор 
Jane’s Defence Budgets, выпускае-
мый британской аналитической 
компанией IHS Markit.

В документе анализируются 
оборонные бюджеты 105 стран — 
эти государства составляют не-
многим более половины списка 
членов ООН, но обеспечивают  око-
ло 99% мировых расходов на обо-
рону. Данные брались по большей 
части из открытых источников, по 
состоянию на 7 декабря 2017 года.

Анализ IHS показал, что запла-
нированные на 2018 год оборон-
ные расходы составят во всем мире 
$1,67 трлн, что на 3,3% больше, чем 
в уходящем году. Темпы роста ми-
ровых расходов окажутся макси-
мальными с 2008 года, сама же 
сумма — наибольшей с момента 
окончания холодной войны.

 Предыдущий рекорд был уста-
новлен в 2010 году, когда совокуп-
ный объем оборонных бюджетов 
в мире достиг $1,63 трлн. Следую-
щие несколько лет расходы сокра-
щались, а с 2014 года вновь начал-
ся их рост, который продолжается 
до сих пор.

Запрос на безопасность 

Как в 2008 году, так и сейчас скачок 
в росте расходов обусловлен поли-
тикой США. «Администрация До-
нальда Трампа в свой первый год 
объявила о намерении увеличить 
финансирование Пентагона. Рост 
затрат должен обеспечить задачи 
боеготовности и подготовки воен-
нослужащих, которые ранее стали 
жертвой секвестра»,  — пояснил 
один из авторов доклада, старший 
аналитик IHS Гай Истмен. 

12 декабря президент Трамп 
подписал оборонный бюджет на 
2018 финансовый год. Общие рас-
ходы запланированы на уровне 
$692 млрд, из которых $626 млрд 
пойдут на основные расходы, 
оставшиеся $66 млрд — в так назы-
ваемый фонд зарубежных чрезвы-
чайных операций (OCO), из кото-
рого финансируется американское 
военное присутствие за предела-
ми страны. В 2017 году американ-
ский оборонный бюджет составил 
почти $643 млрд.

Следом за США растут военные 
расходы их союзников по НАТО. 
Восточная Европа вообще станет, 
по подсчетам аналитиков, регио-
ном наиболее сильного роста обо-

ронных расходов. Связано это с не-
обходимостью выполнить условия 
НАТО по выделению на оборону 
не менее 2% ВВП стран-участниц, 
а также с опасениями перед «рос-
сийской угрозой», отмечается в до-

кладе IHS. К началу 2017 года лишь 
пять из 28 стран выполняли этот 
норматив: США, Греция, Велико-
британия, Эстония и Польша. Со-
гласно анализу IHS, в следующем 
году к ним присоединятся еще че-

тыре государства: Латвия, Литва, 
Румыния, а также Турция.

Граничащие с Турцией страны 
Ближнего Востока и Северной Аф-
рики также повысили свои расхо-
ды на оборону из-за сложной об-
становки в регионе, указывает-
ся в докладе. В пятерку мировых 
лидеров попала Саудовская Ара-
вия — в 2017 году королевство уве-
личило свой оборонный бюджет на 
$0,9 млрд, до $50,9 млрд. По срав-
нению с 2016 годом возросли воен-
ные расходы Ирана — занимавший 
18-е место по величине военных 
бюджетов в мире в 2016 году, Иран 
поднялся до 15-й строчки рейтин-
га. «Мы ожидаем, что оборонные 
бюджеты продолжат расти, но рост 
будет ограничен осторожным под-
ходом к государственным расхо-
дам», — считает главный анали-
тик IHS и соавтор доклада Крэйг 
Кэффри.

Против тренда

Расходы России на оборону про-
должают падать второй год под-
ряд, указывают авторы доклада 
IHS, объясняя это ухудшением 
экономической и финансовой си-
туации в стране. Согласно исследо-
ванию, в 2017 году Россия выбыла 
из пятерки стран с крупнейшими 
оборонными расходами, опустив-
шись с четвертого на шестое место. 
Россию в этом рейтинге обогнали 
Великобритания и Саудовская 
Аравия ($51,2 млрд и $50,9 млрд 
в постоянных долларах 2017 года 
соответственно).

По данным IHS, оборонный 
бюджет России в 2017 году соста-
вил $47 млрд против $52,3 млрд го-
дом ранее (в постоянных долларах 
2017 года). Соавтор доклада Кэфф-
ри указывает на то, что в 2017 году 
оборонный бюджет России сокра-
тился на 10% по сравнению с пи-
ковым 2015 годом. Эксперт про-

гнозирует дальнейшее падение 
российских оборонных расходов 
в 2018 году на 5%. Кэффри ука-
зывает на то, что Россия и дальше 
будет модернизировать свою ар-
мию, однако сокращение оборон-
ного бюджета будет влиять на то, 
какими темпами будет проводить-
ся модернизация.

В предыдущем ежегодном до-
кладе HIS Markit, опубликованном 
в декабре 2016 года, Россия также 
не входила в пятерку стран с самы-
ми высокими оборонными расхо-
дами. Тогда авторы исследования 
отмечали, что Россия впервые вы-
была из пятерки лидеров, оказав-
шись на шестом месте по величине 
военного бюджета — он составил 
$48,45 млрд в постоянных долла-
рах 2016 года. Однако при пересче-
те этой цифры в постоянных дол-
ларах 2017 года Россию в новом до-
кладе вновь поместили в пятерку 
лидеров за 2016 год с $52,3 млрд.

В апреле 2016 года другой ана-
литический центр — Стокгольм-
ский институт исследования про-
блем мира (SIPRI) — представил 
иные данные. Российские военные 
расходы в 2016 году выросли на 6% 
и достигли $69,2 млрд, и страна по 
этому показателю вошла в трой-
ку лидеров, уступая США и КНР. 
По версии SIPRI, Россия в этом 
плане также пошла против трен-
да, но другого: сокращение воен-
ных расходов в нефтедобывающих 
странах. Методика SIPRI включает 
«все возможные расходы на воен-
ную деятельность» — от погаше-
ния задолженности предприя-
тий ВПК перед банками (на сум-
му почти $12 млрд) до пособий 
ветеранам.

До 2017 года военные расходы 
России, особенно их инвестицион-
ная составляющая, росли на десят-
ки процентов в год, рассказал РБК 
заведующий лабораторией воен-
ной экономики Института Гайда-
ра Василий Зацепин: «До тех пор 
пока страны Запада постепенно 
сокращали свои расходы на оборо-
ну, Россия их повышала». Но в ухо-
дящем году, по данным Зацепина, 
Россия снизила свои расходы на 
оборону почти на 25% по сравне-
нию с предыдущим годом.

Перелом, по мнению Зацепи-
на, был вызван конфликтами в Си-
рии и на Украине, участие в кото-
рых ударило по экономике стра-
ны, в том числе из-за междуна-
родных санкций и «непосильных 
военных расходов». Как отмечает 
эксперт, России пришлось всё же 
сократить свои расходы на оборо-
ну, когда экономика страны «пе-
рестала демонстрировать призна-
ки роста».

Российский президент Влади-
мир Путин, выступая 14 декабря 
на ежегодной пресс-конференции, 
также отметил, что в 2018 году обо-
ронные расходы должны составить 
2,8 трлн руб. По текущему курсу 
это равняется около $47,7 млрд. 
В июне в интервью Оливеру Стоу-
ну Путин рассказал о намерении 
снизить военные расходы в бли-
жайшие три года. 

И С С Л Е Д О В А Н И Е

Оборонные расходы России значительно сократились в уходящем году и в 2018-м должны составить 
2,8 трлн руб., как заявил Владимир Путин

Топ-20 стран по военным расходам,  $ млрд*

место** страны 2017 2016

1(1) США 642,9 636,2

2(2) Китай 192,5 182,9

3(3) Индия 52,4 52,7

4(5) Великобритания 51,2 50,5

5(6) Саудовская Аравия 50,9 50

6(4) Россия 47 52,3
8(7) Франция 45,6 45,6

8(7) Япония 44,5 46,9

9(9) Германия 37,5 35,4

10(10) Южная Корея 34,7 33,6

11(12) Бразилия 28,9 25,7

12(11) Австралия 28,9 27,6

13(13) Италия 23,1 23,1

14(14) ОАЭ 19,8 18,7

15(18) Иран 16,3 13,7

16(15) Канада 15 14,7

17(17) Израиль 15 14,2

18(16) Тайвань 13,8 14,2

19(19) Турция 12,1 12,3

20*** Пакистан 11,1 —

*в постоянных ценах 2017 года 

**в скобках  указано место в рейтинге в 2016 году 

***в 2016 году 20-ю строчку рейтинга занимала Испания с показателем военных 

расходов $10,9 млрд

Источник: Jane’s Defence Budgets Report, РБК 

Ф
О

ТО
: Ю

р
ий

 С
м

ит
ю

к/
ТА

С
С



19 декабря 2017 года
Вторник

No 220 (2717)
      П О Л И Т И К А       7Исследование.

Документ

Р е к л а м а  1 6 +

Кто победил 
в этом году?

читайте на rbc.ru

Официальный кофе

Белый дом представил стратегию национальной безопасности США

Русский и китаец — ревизионисты на век
«Китай и Россия разрабатывают 

продвинутое вооружение и сред-
ства, способные навредить нашей 
критически важной инфраструк-
туре и архитектуре командова-
ния», — утверждается в документе.

При этом из стратегии исчез 
пункт об изменении климата как 
угрозе национальной безопасности 
США. Его в 2016 году внес в доктри-
ну Барак Обама. Теперь, по версии 
администрации Трампа, Вашингтон 
намерен поддерживать баланс ме-
жду обеспечением энергетической 
безопасности, ростом экономики и 
защитой окружающей среды.
В преамбуле авторы называют 
новую политику по обеспече-
нию национальной безопасности 
«принципиальным реализмом» 
(principled realism). «Это реализм, 
поскольку он признает централь-
ную роль власти в международной 
политике, подтверждает призвание 
суверенных государств в установ-
лении мира во всем мире, а также 
ясно очерчивает наши националь-
ные интересы. Это и бескомпро-
миссность, поскольку она основана 
на знании того, что усовершенство-
вание американских принципов 

несет мир и процветание по всему 
земному шару. Мы руководству-
емся нашими ценностями, наши 
интересы нас дисциплинируют», — 
гласит документ.

Три основных типа вызовов для 
США — это «ревизионисты», как Ки-
тай и Россия, «разбойничьи стра-
ны», вроде Ирана и КНДР, а также 
«опасные транснациональные ор-
ганизации», вроде террористиче-
ских джихадистских группировок. 
Слово «Россия» упоминается в до-
кументе 25 раз, «Китай» — 38 раз, 
«Иран» и «Северная Корея» — 17 и 
16 раз соответственно.

Согласно видению администра-
ции Трампа,  Китай и Россия хотят 
сформировать мир, противореча-
щий американским ценностям и 
интересам. Китай стремится вытес-
нить Соединенные Штаты из Индо-
Тихоокеанского региона, расши-
рить масштабы своей экономиче-
ской модели, ориентированной на 
государство, и изменить порядок в 
регионе в свою пользу. Россия стре-
мится восстановить свой статус ве-
ликой державы и установить сферы 
влияния вблизи своих границ.

Особое внимание в стратегии 
уделено необходимости защиты 

инфраструктуры США от кибер-
атак и выявления особо опасных 
киберпреступников. Согласно док-
трине, такие игроки, как Россия, 
используют информационные ин-
струменты для подрыва легитим-
ности демократии, в том числе при 
помощи «проплаченных пользо-
вателей соцсетей или «троллей». 
«Наши противники наносят уда-
ры по СМИ, политическим про-
цессам, финансовым сетям и пер-
сональным данным», — утвержда-
ется в документе. Российские дей-
ствия направлены на ослабление 
американского влияния и внесе-
ние раздора между союзниками 
и партнерами Вашингтона, резю-
мирует стратегия.

Однако директор Независимо-
го института стратегических оце-
нок Сергей Ознобищев считает, что 
говорить о конфронтации времен 
холодной войны не следует: каким 
бы ни был текст стратегии, за рам-
ками протокольных документов 
США все же не рассматривают Рос-
сию как противника. «Вашингтон 
не исходит из того, что между Рос-
сией и США будет война. Угрозой, 
конечно же, является Китай: стра-
на закрытая и мощная, единствен-

ная ядерная держава, арсенал ко-
торой абсолютно непрозрачен, как 
и ее ядерная доктрина, — считает 
Ознобищев. — Китай опасен еще и в 
том смысле, что это страна, которая 
может быстро мобилизовать любые 
людские резервы».
В документе также указано, что 
прежняя политика американской 
администрации основывалась на 
предположении, что «контакты 
с Россией и Китаем и включение 
этих стран в международные ин-
ституты позволят сделать из них 
лояльных партнеров, которым 
можно будет доверять». «По боль-
шей степени это предположение 
оказалось неверным», — написано 
в стратегии. «Будучи отвергнутой 
как феномен прошедшей эпохи, 
гонка за всемогущество верну-
лась», — констатирует стратегия. 
Российский ядерный потенциал 
в документе назван «экзистенци-
альной угрозой» для США.

В стратегии национальной без-
опасности США, подготовленной 
при Джорджа Буше-младшем в 
2002 году, констатировалось, что 
«США и Россия больше не являются 
стратегическими противниками», 
и выражалась надежда, что обнов-

ленный мир все больше отдаляется 
от времен «противостояния сверх-
держав». В стратегии 2006  года 
Россия и Китай наравне с Япони-
ей и Южной Кореей были назва-
ны «ключевыми региональными 
партнерами».

В доктрине 44-го президента 
США Барака Обамы 2010 года Ва-
шингтон выражал намерение ра-
ботать над повышением эффек-
тивности партнерских отношений 
с «ключевыми центрами влияния», 
такими как Китай, Индия и Россия.

Однако в стратегии 2015 года в 
связи с началом конфликта на во-
стоке Украины и присоединением 
Крыма к России появился термин 
«российская агрессия», а отноше-
ния с Москвой в основном упо-
минались в контексте давления 
и сдерживания от «будущей аг-
рессии» при помощи коллектив-
ных европейских и американских 
санкций; при этом по-прежнему 
подчеркивались намерения США 
наладить партнерские отношения 
с Китаем. 

При участии 
Георгия Макаренко,  
Артема Филипенка

Д О К У М Е Н Т
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ВЦИОМ определил уровень незанятого населения

Безработица выбилась 
из статистики
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Безработица в России вдвое 
превышает официальные 
данные Росстата и состав-
ляет 11%, следует из опроса 
ВЦИОМа. Разрыв в показа-
телях мог быть и больше, 
если бы при подсчетах приме-
нялись критерии госстатисти-
ки, отмечают социологи.

Уровень безработицы в России, 
по результатам опроса ВЦИОМа, 
равен 11%, что вдвое выше офи-
циальных данных Росстата  — 
5,1% (по  состоянию на октябрь 
2017 года). Росстат при расчете ис-
пользует методологию Междуна-
родной организации труда (МОТ), 
а социологические исследования 
опираются только на самоопре-
деление респондентов, указывает 
ВЦИОМ в материалах к исследова-
нию (есть у РБК). Поэтому два пока-
зателя напрямую не сопоставимы.

На момент проведения опро-
са 77% респондентов были тру-
доустроены (среди них 12% — ра-
ботающие пенсионеры), 11% вре-
менно не работали, 8% сообщили, 
что занимаются домашним хозяй-
ством или находятся в декретном 
отпуске, 4% — студенты, следует из 
результатов исследования.

Росстат, применяя критерии 
МОТ, в октябре 2017 года определил 
в качестве безработных 3,9  млн че-
ловек (5,1% от числа всей рабочей 
силы в возрасте 15–72 лет). ВЦИОМ 
использует другую методологию и 
опирается на мнение респонден-
тов, которые могут определять себя 
как безработные, при этом не явля-
ясь таковыми по методологии МОТ.  
«Если бы методология была единой, 
различия могли бы быть выше», — 
подчеркивает ВЦИОМ. Речь о том, 
что ВЦИОМ называет уровнем без-
работицы долю тех, кто определил 
себя безработным, в общем количе-
стве респондентов. Среди респон-
дентов есть и домохозяйки, и нера-
ботающие студенты и пенсионеры. 
В официальной же статистике уро-
вень безработицы рассчитывается 
как доля безработных в экономи-
чески активном населении. К по-
следнему не относятся учащиеся и 
студенты, пенсионеры по старости, 
лица, занятые ведением домашне-
го хозяйства. Это значит, что если 
бы ВЦИОМ исключил из знаме-
нателя тех, кто не входит в эконо-
мически активное население, его 
«уровень безработицы» оказался 
бы еще выше.

«Мы не преследовали цели со-
отнести свои показатели с пока-
зателями Росстата»,  — уточнил 
РБК руководитель отдела по рабо-
те с органами госвласти Управле-
ния социально-политических ис-
следований ВЦИОМа Кирилл Ро-
дин. «Та цифра, которую мы по-
лучили, это цифра самооценки 
людей в возрасте от 18 до 65 лет 

их профессионального статуса. 
Самооценка человека и взгляд на 
него Росстата могут принципиаль-
но отличаться», — подчеркнул он. 
«Если бы мы ставили целью сопо-
ставить свои данные или перепро-
верить Росстат, у нас была бы со-
вершенно другая анкета, мы бы в 
нее зашили все формальные кри-
терии Росстата», — сообщил Родин, 
указав, что погрешность в иссле-
довании ВЦИОМа составляет 3,5%.

Минэкономразвития говорит, 
что безработица в России нахо-
дится вблизи исторически мини-
мального уровня. На это ведом-
ство неоднократно указывало в 
своих обзорах «Картина экономи-
ки». Например, в октябре Центро-
банк считает уровень безработицы 
близким к естественному, то есть 
не создающему избыточного ин-
фляционного давления, следует из 
декабрьского доклада о денежно-
кредитной политике.

Работающие молодые

Социологи ВЦИОМа отметили вы-
сокий уровень адаптации молоде-
жи к меняющимся экономическим 
условиям. В России в отличие от 
многих стран с развитой рыноч-
ной экономикой не возник фено-
мен застойной молодежной без-
работицы. По результатам опроса, 
легче всего молодым людям найти 
работу в сфере торговли (48%), об-
служивания (30%), промышленно-
сти (18%) и строительства (14%).

В то же время эксперты ВЦИОМа 
указали на тренд повышения уров-

ня безработицы среди людей стар-
ших возрастов. Среди людей, не 
имеющих работу, 16% — в возра-
сте от 45 до 59 лет. Большинство 
респондентов (87%) заявили, что 
им нравится их работа, при этом 
81%  опрошенных недовольны 
своим материальным положени-
ем: 61% оценили его как среднее, 
15% — как плохое, 16% назвали свой 
материальный достаток хорошим. 
По словам социологов, такие ре-
зультаты опросов указывают на то, 
что большинство граждан сегодня 
«удовлетворены просто возможно-
стью быть трудоустроенными».

В перспективе семи—десяти лет 
наиболее востребованными, с точ-
ки зрения участников опроса, бу-
дут профессии в сфере промыш-
ленности и ИT, здравоохранения 
и образования, а также в сфере 
строительства.

Какова безработица 
на самом деле

«Если провести анализ соотноше-
ния количества произведенного 
ВВП на одного работника в докри-
зисный период и сегодня, то мож-
но смело прибавлять к той цифре, 
которую дает Росстат [по количе-
ству безработных], порядка 2,8 млн 
человек», — сказал РБК проректор 
Академии труда и социальных от-
ношений Александр Сафонов. По 
его словам, показатели уровня без-
работицы в официальной стати-
стике не схватывают ряд явлений, 
которые важны для полной карти-
ны на рынке труда. «В связи с серь-
езной глубиной экономического 
кризиса, с которым Россия столк-
нулась в период 2014–2016  го-
дов, достаточно большое количе-
ство людей вышли с рынка труда, 
то  есть не могут найти себе работу 
и не ищут ее. Эти лица Росстатом к 
безработным не причисляются», — 
говорит Сафонов.

Кроме того, в России существует 
своеобразная форма безработицы, 
не учитываемая госстатистикой, — 
административные отпуска, ко-
гда человек официально считает-
ся занятым, но по факту не рабо-
тает, указал Сафонов. Часть безра-
ботных определяется Росстатом в 
неформальный сектор. «Для Рос-
стата характерна схема, при кото-
рой все, что теряется из его наблю-
дений и классически не подходит 
под определение безработицы, они 
сваливают в так называемый нена-
блюдаемый сектор, неформальную 
занятость»,  — отмечает эксперт. 
Наконец, Росстат не относит к без-
работным людей, которые сезонно 
участвуют в трудовой деятельности 
и занимаются продажей выращен-
ных продуктов.

По мнению Сафонова, с уче-
том этих моментов наиболее реа-
листична оценка уровня безрабо-
тицы «где-то в пределах 6 млн точ-
но», то есть в пределах 7,8%. 
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Как ЦБ 
отреагировал 
на новые угрозы

Решение Центробанка пока-
зало, что низкая инфляция 
не только результат созна-
тельных действий регулято-
ра, но и признак ослабления 
экономики.

Неожиданное решение снизить 
ключевую ставку сразу на 0,5 п.п., 
до 7,75%, российский ЦБ мотиви-
ровал продлением соглашения 
ОПЕК+ об ограничении добычи 
нефти, но главное — крайне низ-
кой инфляцией (2,5% при цели 
4% годовых). Из заявлений главы 
Банка России Эльвиры Набиулли-
ной и официального пресс-релиза 
следует, что в следующем году ре-
гулятор будет «все ближе и ближе» 
подходить к нейтральной денеж-
но-кредитной политике, которая 
предусматривает если не сохра-
нение стабильного уровня ставок, 
то достаточно редкую и точечную 
корректировку.

Список угроз

Уровень реальных процентных 
ставок относительно и текущей, 
и ожидаемой через год (око-
ло 5%) инфляции уже довольно 
давно представляется завышен-
ным. Однако в последние меся-
цы ЦБ неоднократно указывал, 
что считает нормой снижение 
ставки  со скоростью 25 б.п. за 
один шаг. И именно предсказуе-
мость действий была основным 
аргументом за снижение став-
ки мелкими шагами в течение 
2017 года.

Решиться на более резкие дей-
ствия ЦБ могли заставить не-
сколько причин. Во-первых, все-
го за несколько часов до объявле-
ния ставки был взят на санацию 
Промсвязьбанк, а беспокойство 
на рынке нередко подслащива-
ют смягчением денежно-кредит-
ной политики. Но едва ли не более 
важным фактором стали данные о 
промышленном производстве — 
опубликованы они были позже 
заседания по ставке, но в ЦБ уже 
знали печальные новости. Данные 
были худшими с 2009 года в поме-
сячном сравнении (итоги месяца 
по сравнению с тем же месяцем 
прошлого года). Складывается 
впечатление, что после несколь-
ких кварталов восстановительно-
го роста экономика затормозила, 
а низкая инфляция оказалась не 
только результатом действий ЦБ 
по ее удушению, но и отражени-
ем процессов ослабления эконо-
мики. В этих условиях более бы-
строе снижение ставки является 
очевидным шагом.

Скорее всего, ЦБ взял тайм-аут 
на праздники и январь. Если до 
9 февраля, когда должно пройти 
очередное заседание совета ди-
ректоров, инфляция останется 
низкой, а данные об экономиче-
ском росте — беспокоящими, то 
можно ожидать снижение ставки 
на 25 б.п. Еще один беспокоящий 
фактор  — новый пакет амери-
канских санкций, о котором мо-
жет быть объявлено до 1 февра-
ля. Если в пакете окажется такая 
жесткая мера, как запрет на по-

купку российских ОФЗ, ЦБ может 
пойти на дополнительное сниже-
ние ставки и запустить специаль-
ные программы поддержки рын-
ка. Например, начать приобретать 
бумаги Минфина на свой баланс — 
по образцу ФРС США.

Отложенные последствия

Если же мрачные прогнозы не 
оправдаются, например ока-
жется, что провал в промыш-
ленном производстве был разо-
вым отклонением, то снижения 

ставок стоит ждать не раньше 
марта. Но  практически во всех 
сценариях в наступающем году 
смягчение денежной политики 
продолжится, несмотря на «де-
кларации о  нейтралитете» ЦБ. 
В  качестве базового сценария 
нужно ожидать снижения ставок 
на 1–1,25 п.п. к концу 2018 года 
и, возможно, еще на 0,5–0,75 п.п. 
в 2019 году при инфляции не 

выше целевого уровня. С учетом 
ожидаемого роста ставок в США 
на 0,75 п.п. привлекательность 
рублевого рынка снизится и без 
санкций, снимая повышательное 
давление на рубль. Carry trade 
(финансирование инвестиций в 
российские долговые бумаги за 
счет заимствований в стране с 
низкими процентными ставками) 
сохранится, но станет куда менее 
выгодным. Наиболее алчные ин-
весторы уже стали сворачивать 
позиции, и в следующем году этот 
тренд неизбежно сохранится.

Однако смягчение денежной 
политики российского ЦБ в этом 
году еще не увеличило доступ-
ность кредитов — для этого тре-
буется переход количества в ка-
чество и возобновление эконо-
мического роста. Пока ставки по 
кредитам снижались медленнее 
ключевой ставки — частично за 
счет того, что более качествен-
ные заемщики сокращали задол-

женность, а кредиты брали более 
рискованные. Прореживание бан-
ковского сектора также добавило 
нервозности и нежелания креди-
товать. Но есть надежда на из-
менения к лучшему. Уже массо-
во идет рефинансирование кре-
дитов как физических лиц, так и 
бизнеса по более низким ставкам. 
Крупные заемщики активнее идут 
на рынок облигаций. Средневзве-
шенная ставка по рублевым ипо-
течным кредитам на первичное 
жилье снижалась с 12,5% в нача-
ле года до 11%, и при дальней-
шем падении в следующем году 
мы можем ожидать еще и волну 
рефинансирования ипотечных 
кредитов, что высвободит часть 
доходов населения, хотя и сокра-
тит доходы банковского сектора.

Действия и заявления ЦБ пока-
зывают, что руководство регуля-
тора уверено в своих возможно-
стях и постарается не допустить, 
чтобы борьба с инфляцией при-
вела к новой волне рецессии. До-
полнительные 0,25% снижения 
ставки носили в большей степе-
ни демонстрационный характер. 
Однако несоответствие инфляции 
и ставок остается вопиющим, и 
ЦБ вполне может себе позволить 
снижать ключевую ставку до ней-
тральных уровней значительно 
более быстрыми темпами и спо-
собствовать поддержанию роста.

«Действия и заявления ЦБ показывают, 

что руководство регулятора уверено в своих 

возможностях и постарается не допустить, 

чтобы борьба с инфляцией привела к новой волне 

рецессии. Дополнительные 0,25% снижения ставки 

носили в большей степени демонстрационный 

характер»

М Н Е Н И Е 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Антон Табах,
главный экономист 
рейтингового 
агентства «Эксперт РА», 
доцент ВШЭ
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Приложение Павла Дурова стало самым быстрорастущим мессенджером

Что ни день — Telegram
ИРИНА ЛИ

С мая 2017 года Telegram 
Павла Дурова является самым 
быстрорастущим мессендже-
ром по количеству скачиваний 
и размеру аудитории в Рос-
сии. Эксперты связывают это 
с противостоянием сервиса 
и российских властей.

С мая по декабрь 2017 года инте-
рес пользователей к мессенджеру 
Telegram показал самый высокий 
рост по сравнению с другими по-
пулярными в России аналогичны-
ми сервисами, по данным исследо-
вательской компании  Similar Web, 
подготовленным по запросу РБК.

Если в мае Telegram из Google 
Play (за девять месяцев 2017 года 
доля Android в сегменте смартфо-
нов в России составила 88%) ска-
чали 833,2 тыс. раз, то в ноябре за-
фиксировано уже более 1,682 млн 
установок: с 1 мая по 1 декабря 
рост количества скачиваний со-
ставил 168%. Почти вдвое за этот 
период увеличилась и доля актив-
ных пользователей мессенджера 
(считается как доля пользователей 
приложения в сутки от общего чис-
ла всех пользователей устройств, 
работающих на операционной си-
стеме Android в России) — с 3,17 до 
5,51%, что позволило по этому 
показателю обогнать, например, 
Skype (3,9% в ноябре).

Для сравнения, WhatsApp, са-
мое популярное в России прило-
жение для общения, в мае скача-
ли 2,7 млн раз, в ноябре — 3,8 млн 
(активная аудитория за то же вре-
мя увеличилась с 29,97 до 33,17%).

Возросшую популярность 
Telegram за последние месяцы 
в  России подтверждают и рей-
тинги App Annie по скачивани-
ям. С октябрь по декабрь 2017 года 
Telegram входил в топ-3 приложе-
ний для общения как в App Store, 
так и в Google Play, а в июне и ноя-
бре держался на первых строчках 
по скачиваниям среди всех прило-
жений App Store.  

Выгодный резонанс

Возросшую популярность Telegram 
эксперты связывают с разгорев-
шимся вокруг мессенджера скан-
далом. В мае пользователи сервиса 
обратились к Павлу Дурову с прось-
бой не допустить его блокировки — 
такую угрозу они усмотрели в обра-
щении Роскомнадзора к Telegram 
с требованием предоставить  све-
дения о себе и своей деятельности 
для внесения в реестр организа-
торов распространения информа-
ции (ОРИ). Согласно действующе-
му законодательству, ОРИ должны 
хранить информацию о фактах 
приема и передачи информации 
в течение шести месяцев, с июля 
2018 года, после вступления в силу 
«закона Яровой», до одного года. 
«По нашим данным, Роскомнадзор 
до сих пор не получил от команды 
Telegram никакого ответа. По зако-

ну они должны сделать еще один 
запрос, и если ответа снова не бу-
дет, ведомство заблокирует мес-
сенджер», — говорилось в петиции 
пользователей на change.org.

Реальные черты угроза бло-
кировки обрела меньше чем че-
рез месяц, в июне — о ней в от-
крытом письме к Дурову сообщил 
глава Роскомнадзора Александр 
Жаров: «...Я публично обращаюсь 
к команде Telegram и лично к Пав-
лу Валерьевичу Дурову: исполните 
российское законодательство! Вы-
бор за вами». Сразу после этого за-
явления Telegram стал лидером по 
количеству скачиваний у владель-
цев iPhone — менее чем за неде-
лю он переместился с 15-й строчки 
топа приложений на первое.

Дуров разместил нужные для ре-
гистрации данные в открытом до-
ступе, и Роскомнадзор самостоя-
тельно внес их в реестр. Но  при 
этом Дуров заявил, что компания 
не будет выполнять «антиконсти-
туционный и нереализуемый тех-
нически «закон Яровой» и другие 
законы, затрагивающие конфиден-
циальность переписки пользовате-
лей . «Ни одно правительство или 
спецслужба в мире не получили ни 
бита информации от нас. Так будет 
всегда», — заявили тогда в Telegram.

Новые претензии к мессендже-
ру появились уже в сентябре  — 
об этом рассказал сам Дуров.  ФСБ 
запросила у Telegram ключи для 
дешифровки переписки двух об-
виняемых в организации теракта 
в петербургском метро. Дуров за-
явил, что не будет выполнять зако-

ны, которые «не совместимы с за-
щитой частной жизни и политикой 
конфиденциальности» мессен-
джера. В октябре мировой суд Ме-
щанского района Москвы признал 
компанию Telegram Messenger LLP, 
расположенную в Лондоне, винов-
ной в административном правона-
рушении и постановил оштрафо-
вать ее на 800 тыс. руб. В декабре 
Telegram от лица правозащитной 
организации «Агора» обратился в 
Верховный суд России с админи-
стративным иском о признании 
недействующим приказа ФСБ об 
утверждении порядка предостав-
ления организаторами распро-
странения информации в интер-
нете данных, необходимых для 
декодирования электронных со-
общений пользователей. Юристы 
компании нашли несоответствия 
в поданном ФСБ запросе, проти-
воречащие Уголовно-процессу-
альному кодексу и закону об опе-
ративно-разыскной деятельности.

«Медиарезонанс способствует 
значительному интересу к мессен-
джеру Telegram, который активно 
сопротивляется попыткам властей 
принудить его к передаче данных 
пользователей и ключей шифро-
вания,  — говорит руководитель 
общественной организации «Рос-
комсвобода» Артем Козлюк. — Бо-
лее того, я не удивлюсь, что в слу-
чае его блокировки в России доля 
сервиса не снизится. Механизмы 
блокировки неэффективны для се-
тевых ресурсов, да и сами его вла-
дельцы стараются внедрять опре-
деленные функции, помогающие 
пользователям продолжать ис-
пользовать мессенджер независи-
мо от блокировок. Поэтому в даль-
нейшем рост базы пользователей 
Telegram в России, может, и замед-
лится, но не прекратится».

Несистемный подход

Козлюк уверен, что принципиаль-
ная позиция создателя Telegram, 
касающаяся запросов властей, 
положительно сказывается на 
имидже сервиса как в России, так 
и мире: «Личность Павла Дурова 
у большинства пользователей вы-
зывает доверие, его действия — 
поддержку. Сейчас у Telegram ре-
путация компании, готовой от-
стаивать приватность переписки 
своих пользователей — это важный 
фактор. И суды, через которые мес-
сенджер проходит в России, — это 
один из ключевых моментов под-
держания такого имиджа».

Столкновение между Telegram 
и ФСБ сравнивают с делом Apple 
против ФБР: в феврале 2017 года 
американский суд попросил аме-
риканскую компанию разблокиро-
вать iPhone обвиняемого в стрель-
бе в Сан-Бернардино. Apple отка-
залась сделать это, сославшись на 
то, что для этого ей понадобится 
создать «универсальный ключ, ко-
торый позволит получить доступ 
к миллионам замков». ФБР же на-
стаивала, что речь идет только 

Т Е Л Е К О М

Ф
О

ТО
: С

ве
тл

ан
а 

Хо
ля

вч
ук

/Т
А

С
С

С начала пикировки с Роскомнадзором аудитория Telegram Павла Дурова (на рисунке) в России 
увеличилась почти вдвое
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Эксперты оценили российский рынок облигаций

Неликвид снимают с баланса
МАРИНА БОЖКО, 
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ

НРД оценил ликвидность рос-
сийского рынка качественных 
облигаций. Достоверные цены 
есть лишь по 40% бумаг. Для 
рынка это норма, но для ЦБ — 
повод озаботиться проблемой 
приукрашивания балансов 
банков за счет неликвидных 
бумаг.

Лишь 20% российских корпора-
тивных облигаций и облигаций 
федерального займа (входящих в 
ломбардный список Банка России 
и имеющих рейтинги большой 
тройки международных рейтинго-
вых агентств) имеют достоверные 
рыночные цены ежедневно, еще 
20% имеют достоверные цены не 
каждый день, а 60% бумаг не имеют 
достоверных цен. Таковы первые 
оценки (есть у РБК) ликвидности 
долговых бумаг наиболее каче-
ственных на рынке эмитентов от 
Ценового центра Национального 
расчетного депозитария (НРД), по-
лучившего в минувшую пятницу, 
15 декабря, аккредитацию Банка 
России.

Попытки оценивать ликвид-
ность российских облигаций пред-
принимались и ранее. Но теперь 
оценка сделана с использованием 
методики, правильность которой 
подтверждена в ходе аккредита-
ции Центробанком.

Всего с помощью новой мето-
дологии было оценено 510 инстру-
ментов (в том числе 460 входящих 
в ломбардный список ЦБ, под кото-
рые регулятор готов предоставлять 
финансирование). Ликвидность 
конкретных бумаг РБК в НРД рас-
крывать не стали. Всего на текущий 
момент на рынке 1500 выпусков бу-
маг, но пока НРД оценил ликвид-
ность лишь наиболее качественной 
категории бумаг. Оценка остальных 
категорий — в планах на следую-
щий год, пояснили РБК в НРД.

Как уточнил РБК вице-прези-
дент НРД Александр  Диаковский, 

ликвидными в соответствии с ме-
тодикой НРД являются облигации, 
которые имеют более пяти держа-
телей. «Если у бумаги меньше пяти 
покупателей, то со стопроцентной 
вероятностью можно говорить, что 
бумага неликвидна. Это значит, в 
частности, что ее цена на бирже 
при больших покупках не являет-
ся справедливой и легко отклоня-
ется», — говорит заместитель ген-
директора «Интерфакс-ЦЭА» Алек-
сей Буздалин.

Зачем нужна 
справедливая оценка

Эта статистика оправдывает на-
мерения ЦБ отойти от практики 
использования биржевых котиро-
вок для определения справедливой 
цены малоликвидных облигаций 
и использовать для этого ценовые 
центры. О таких планах ранее гово-
рил первый зампред Банка России 
Сергей Швецов.

«На балансах российских бан-
ков содержится порядка 2/3 эмис-
сий облигаций. Регулятор волну-
ется, что цены, по которым они 
учитываются на балансах банков, 
неадекватны», — уточнил Алексей 
Буздалин.

Справедливая стоимость цен-
ных бумаг используется банками 
и профучастниками для оценки 
стоимости портфелей ценных бу-
маг и степени их рискованности. 
От этого зависит необходимый 
уровень обеспечения, резервиро-
вания и т.д., поясняют эксперты. 
«Например, при крупных сдел-
ках цена бумаги на бирже сильно 
зависит от ликвидности бумаги 
и может отклоняться из-за этого 
сразу на 3–5%», — указывает Буз-
далин.

«Негативная сторона низкой 
ликвидности бумаги — отсутствие 
объективной рыночной цены 
и возможность манипуляций с та-
кими бумагами, например, для за-
вышения баланса банка», — отме-
чает и гендиректор УК «Спутник» 
Александр Лосев.

Отсутствие справедливой 
оценки бумаг повышает риски 
их держателей. Так, как ранее 
указывали в ЦБ, на балансе бан-
ка «ФК  Открытие» еврооблига-
ции российского правительства 
со сроком погашения в 2030 году 
(известны на рынке как «Рос-
сия 30») стояли по завышенной 
цене, что позволяло приукраши-
вать финансовое состояние банка. 
В августе 2017 года банк пришлось 
санировать.

На что влияет 
ликвидность бумаг

Наличие справедливой оценки 
стоимости облигаций в первую 
очередь защитит рынок от попы-

ток приукрасить балансы банков, 
считают участники рынка.

«Значительная доля неликвид-
ных бумаг приходится на бумаги, 
выпущенные в рамках перекрест-
ных схем финансовых компаний, 
когда связанные эмитенты об-
мениваются долгом. В частности, 
именно такие схемы стали одной 
из проблем, выявленных в саниро-
ванных по новой схеме банках», — 
говорит Лосев.

Впрочем, пока в ЦБ новый ин-
струмент намерены использовать 
осторожно. Оценки Ценового цен-
тра НРД могут использоваться при 
переоценке активов, управлении 
инвестиционными портфелями, 
уточнили РБК в Банке России. «Но 
говорить о применении Банком 
России оценок ценовых центров 
пока преждевременно. Безуслов-

но, для внутренних целей мы мо-
жем пользоваться оценками цено-
вых центров, но только как одного 
из многих источников ценовой ин-
формации», — отметил представи-
тель пресс-службы ЦБ.

При активизации использова-
ния нового инструмента оценки 
реальных рисков в портфелях цен-
ных бумаг на балансе банков пере-
оценка может затронуть пример-
но 4–5% активов банков (3–4 трлн 
руб. в абсолютном выражении), 
прогнозирует Буздалин. «В ко-
нечном итоге это влияет на коэф-
фициент достаточности капитала 
банка через переоценку ценных 
бумаг, а также на дисконт по цен-
ным бумагам в ломбарде. В итоге 
объем залоговой массы для РЕПО с 
ЦБ может снизиться на 3%, то есть 
возможности банков по получе-
нию финансирования в ЦБ сокра-
тятся», — заключает он.

На уровне

В целом уровень ликвидности бу-
маг отражает уровень развития 
фондового рынка, указывают экс-
перты.

Проведенная оценка отражает 
ситуацию в целом на российском 
рынке, который остается малоли-
квидным, говорит Лосев. При этом, 
по его словам, невысокая ликвид-
ность рынка облигаций характер-
на и для других мировых рынков, 
российский отличается в этом 
отношении скорее небольшими 
объемами выпусков и малым ко-
личеством эмитентов с инвести-
ционным рейтингом.

«Рынок облигаций по своей 
природе в принципе не очень ли-
квиден в силу особенностей обра-
щающихся на нем инструментов: 
облигации в принципе быстро 
утрачивают ликвидность, — счи-
тает руководитель Fixed Income 
Trading Desk Aton Group Михаил 
Ващенко.  — Поэтому ситуация, 
когда 40% рынка является ли-
квидным, отражает общемировое 
состояние рынков облигаций». 

«Ситуация, когда 

40% рынка является 

ликвидным, отражает 

общемировое состояние 

рынков облигаций»

Ф И Н А Н С Ы

об одном смартфоне. Дело было 
отправлено в суд, но вскоре вла-
сти США заявили, что смогли са-
мостоятельно разблокировать 
iPhone, и иск был отозван.

Ограничения, вводимые вла-
стями, не в первый раз невольно 
способствуют росту популярно-
сти отдельных сервисов. В дека-
бре 2015 года проект Tor, исполь-
зуемый для анонимизации и обхо-
да блокировок в интернете, достиг 
пика своей популярности в  Рос-
сии, по данным Tor Metrics. Пово-
дом для этого послужило решение 
Мосгорсуда, принятое в ноябре 
2015 года, о первой «вечной» бло-
кировке сайта в России — круп-
нейшего в России торрент-тре-
кера Rutracker. В начале декабря 
2015 года число пользователей Tor 
в России за несколько дней возрос-
ло примерно с 195 тыс. до 400 тыс. 
человек, что на сегодняшний день 
является наивысшим результатом. 
В дальнейшем популярность сер-
виса в России снизилась и на се-
годняшний день составляет около 
250 тыс. пользователей. При этом 
общее количество пользователей 
Tor во всем мире сейчас составля-
ет около 3,7 млн человек. 

Проект 
терпит убытки 

Telegram — бесплатный мессен-
джер, и создатель его пока никак 
не монетизирует. Но, как заявил Па-
вел Дуров в интервью Bloomberg, 
зарабатывать сервис может начать 
уже в 2018 году, каким образом — 
он не уточнил. По итогам финан-
сового года, начавшегося 1 марта 
2016 года и закончившегося 
28 февраля 2017 года, Telegram по-
лучил убыток в размере £1,438 млн 
(122,3 млн руб., или $1,9 млн 
по среднему курсу за тот пери-
од), говорится в отчете Telegram 
Messenger LLP. Именно эту струк-
туру Павел Дуров указал Роском-
надзору для регистрации в реестре 
организаторов распространения 
информации. По сравнению с пре-
дыдущим финансовым годом убы-
ток увеличился почти на 6%.
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«Роснефть» представила стратегию развития до 2022 года

Добыче предсказали 
органический рост
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Главный исполнительный 
директор «Роснефти» Игорь 
Сечин 18 декабря представил 
в Сочи стратегию разви-
тия компании на пятилет-
ку. Компания намерена к 
2022 году увеличить добычу 
нефти до 250 млн т.

Стратегия подготовлена, исходя 
из цены на нефть $47 за баррель. 
Она предполагает увеличение 
добычи до более 250 млн т к 
2022 году за счет органического 
роста (в 2016 году компания до-
была 210 млн т), заявил Сечин. 
По его словам, реализация стра-
тегии дополнительно принесет 
компании более 180 млрд руб. 
за пять лет.

Цель по наращиванию добы-
чи была утверждена на годовом 
собрании акционеров, состояв-
шемся 22 июня в Сочи. О ней Се-
чин говорил на совещании с ру-
ководством дочерних компаний 
в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе в конце ноября.

В понедельник Сечин отметил, 
что оценивает «чистый эффект от 
реализации новой стратегии в 
15–20% действующей капитали-
зации» (3,1 трлн руб. на Москов-

ской бирже 18 декабря). Добыча 
углеводородов «Роснефтью» в 
2017 году, по его словам, соста-
вит 281 млн т нефтяного эквива-
лента (в 2016 году — 265,2 млн т 
нефтяного эквивалента).

Вице-президент компании по 
финансам Павел Федоров уточ-
нил, что добыча 250 млн т будет 
достигнута только за счет орга-
нического роста существующе-
го портфеля, но компания будет 
продолжать также смотреть и на 
другие возможности развития. 
«Наша стратегия на междуна-
родных рынках неагрессивная, 
мы работаем над поиском при-
влекательной возможности для 
акционеров, те проекты, в кото-
рые мы входим, отличаются вы-
сокой степенью эффективности 
и синергией», — считает Федо-
ров и приводит в пример покупку 
«Башнефти», с которой достигла 
синергии в 45–50 млрд руб.

Основной прирост добычи, 
как прогнозирует Федоров, при-
дется на 2018–2019 годы — вре-
мя запуска крупных проектов. 
В 2018 году планируется начать 
добычу на Русском месторожде-
нии  — 1,3 млн т нефти в пер-
вый год. Инвестиции «Роснеф-
ти» в ключевые активы будут 
расти: в 2018 году они плани-

Т Э К

Как АФК «Система» выплатит 136,3 млрд руб. по решению суда

Ответчик в кредит
Поэтому компания также на-

мерена его оспорить в кассаци-
онной инстанции — в Арбитраж-
ном cуде Уральского oкруга в 
Екатеринбурге. Однако источник 
средств для выплаты 136,3 млрд 
руб. Копытов не назвал. Пресс-се-
кретарь «Роснефти» Михаил Ле-
онтьев отказался от коммента-
риев.

Акции «Системы» отреагиро-
вали на решение апелляционной 
инстанции обвалом  — падение 
на Московской бирже достигало 
18%. Но затем падение замедли-
лось и по итогам торгов сниже-
ние составило 12,6%, капитали-
зация упала до 86,85 млрд руб. — 
минимального уровня с декабря 
2014 года, когда «Система» по ре-
шению суда была вынуждена вер-
нуть государству «Башнефть».

«Роснефть», которая в октябре 
2016 года купила за 329,7 млрд 
руб. контрольный пакет «Баш-
нефти», в мае 2017 года потре-
бовала от «Системы» компенси-
ровать убытки башкирской ком-
пании на 170,6 млрд руб. В эту 
сумму включена стоимость ак-
ций «Башнефти», которые баш-
кирская компания выкупила в 
2014 году у несогласных с реор-

ганизацией инвесторов, а за-
тем погасила. «Роснефть» также 
включила в сумму ущерба долг 
«Системы-Инвест» перед «Баш-
нефтью», который в ходе реорга-
низации оказался на балансе са-
мой башкирской компании и был 
списан. Наконец, «Роснефть» по-
считала, что ущерб, который АФК 
нанесла «Башнефти» в ходе реор-
ганизации, должен быть пересчи-
тан с учетом девальвации рубля. 
В рамках этого дела суд арестовал 
31,76% акций МТС и другие акти-
вы «Системы».

5 сентября президент Влади-
мир Путин рассказал, что встре-
чался по отдельности с главой 
«Роснефти» Игорем Сечиным и 
основным владельцем «Систе-
мы» Владимиром Евтушенковым, 
и выразил надежду, что стороны 
заключат мировое соглашение. 
Но тогда же он оговорился, что 
никаких прямых указаний не да-
вал и не знает, как будут развора-
чиваться события. Однако «Рос-
нефть» и «Система» так и не до-
стигли компромисса: «Роснефть» 
в качестве мирового соглашения 
предлагала корпорации испол-
нить решение суда первой ин-
станции целиком. АФК «Систе-
ма» обжаловала решение 19 сен-

тября, «Роснефть» также подала 
апелляцию, настаивая на увели-
чении требований до изначаль-
ных 170,6 млрд руб.

Принятое в понедельник ре-
шение суда о выплате 136,3 млрд 
руб. — не единственная проблема 
«Системы». «Роснефть» и «Баш-
нефть» 7 декабря подали новый 
иск к корпорации — на 131,6 млрд 
руб. Это сумма дивидендов, кото-
рые «Башнефть» заплатила «Си-
стеме» в 2009–2014 годах и вы-
плату которых «Роснефть» счита-
ет выводом средств из компании. 
Это своего рода «принуждение 
«Системы» к миру», объяснял 
РБК источник, близкий к одному 
из истцов. Но уже на следующий 
день АФК подала встречный иск 
к «Роснефти» на 330,5 млрд руб.: 
компания обвинила «Роснефть» 
в злоупотреблении правом, на-
меренном разрушении капита-
лизации «Системы» и попытке 
довести ее до банкротства. «Рос-
нефть» в ответ потребовала аре-
стовать дополнительные активы 
«Системы» по второму иску, и суд 
удовлетворил ее ходатайство, на-
ложив арест на 52,09% «Детского 
мира», 90,5% акций агрохолдинга 
«Степь», 71,87% МТС Банка и ряд 
других активов. «Система» не мо-

жет распоряжаться этим имуще-
ством и получать доход по аресто-
ванным ценным бумагам, следует 
из определения суда (его цитиро-
вал ТАСС). Из-за этого «Системе» 
и Российско-китайскому инве-
стиционному фонду (РКИФ) даже 
пришлось объявить об отмене уже 
согласованной сделки по продаже 
6,3% акций «Детского мира».

Что будет с АФК

У 18-го апелляционного суда есть 
до пяти рабочих дней для под-
готовки мотивировочной части 
решения, затем дело возвраща-
ется в первую инстанцию — из 
Челябинска в арбитражный суд 
в Уфу (на это тоже уйдет время), 
который выдает истцам испол-
нительный лист, отмечает парт-
нер Nektorov, Saveliev & Partners 
Илья Рачков. Таким образом, 
«Роснефть» получит исполни-
тельный лист не раньше конца 
этой недели (пятницы, 22 де-
кабря), а подаст его судебным 
приставам  — не ранее начала 
следующей недели, подсчитал 
Рачков. После этого судебный 
пристав выносит постановление 
о возбуждении исполнительного 
производства и направляет его 

должнику. У «Системы» будет 
пять календарных дней после 
получения постановления на 
добровольное исполнение ре-
шения, и только в случае отказа 
начнется принудительное взы-
скание активов, предполагающее 
исполнительный сбор в размере 
7% от суммы взыскания (в случае 
с этим спором — 9,5 млрд руб.), 
говорит он. Получается, АФК мо-
жет добровольно исполнить ре-
шение в начале следующего года, 
а в случае согласия «Роснефти» — 
заплатить в рассрочку, замечает 
юрист.

«Система» может подать касса-
ционную жалобу в течение двух 
месяцев с момента принятия ре-
шения, добавляет юрист «Лем-
чик, Крупский и партнеры» Ки-
рилл Захаров.

В третьем квартале 2017 года 
консолидированная выручка «Си-
стемы» составила 180,6 млрд руб., 
общий долг — 149,1 млрд руб. На 
счетах у компании было 20,4 млрд 
руб. («денежная позиция»), гово-
рится в материалах «Системы». 
Еще 11,8 млрд руб. — это забло-
кированные из-за судебного спо-
ра с «Роснефтью» дивиденды от 
МТС и компании БЭСК. В четвер-
том квартале «Система» ожида-
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В «Роснефти» ожидают основного прироста добычи в ближайшие два года, когда будут запущены 
крупные проекты 
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руются на уровне 950 млрд руб. 
(в  2017  году  — 910 млрд руб.), 
а  в  2019 году уже превысят 
1 трлн руб.

Что касается добычи газа, 
то «Роснефть» сохраняет пла-
ны по добыче 100 млрд куб. м к 
2020  году, сказала вице-прези-
дент «Роснефти» Влада Русакова. 
Она пояснила, что компания пе-
ресмотрела свой портфель про-
ектов, выбрав наиболее эффек-
тивные, которые позволяют мак-

симизировать денежный поток и 
прибыль (EBITDA). «Мы все вре-
мя смотрим партнеров, но пока 
нет видимых партнеров в рос-
сийских газовых проектах, про-
должаем работать над концепци-
ей развития газового рынка», — 
добавила она.

«Роснефть» намерена выде-
лить в два холдинга розничное 
и буровое подразделения и на-
шла для них потенциальных 
инвесторов, рассказал журна-
листам вице-президент компа-
нии по финансам Павел Федо-
ров: «Мы видим два ключевых 

потенциальных проекта: «Рос-
нефть-Розница» и второй — «Рос-
нефть-Бурение». Буровые компа-
нии торгуются с более высокими 
коэффициентами, и «Роснефть» 
видит большой потенциал дока-
питализации этого бизнеса, от-
метил Федоров. По его словам, 
частичная или полная продажа 
бурового и розничного бизне-
са добавит компании стоимость, 
а первым пилотным холдингом 
станет розница.

Сечин уже говорил о планах 
«Роснефти» перейти к холдинго-
вой структуре управления. Ком-
пания надеется привлечь в роз-
ницу стратегического партнера, 
который сможет развивать на 
АЗС дополнительные сервисы, 
сообщили аналитики «Откры-
тие Капитал» в обзоре по ито-
гам встречи с топ-менеджерами 
компании. До сих пор компания 
привлекала инвесторов в основ-
ном в проекты по добыче, а хол-
динговая структура позволит ис-
кать партнеров для различных 
направлений.  

ет дивиденды от МТС и «Детско-
го мира» на 4,2 млрд руб., а также 
дивиденды и возвраты денежных 
средств от непубличных компа-
ний портфеля, говорится в мате-
риалах компании.

1 36,3 млрд руб. — большая, но 
не критичная сумма для «Систе-
мы», считает аналитик «Урал-
сиб Кэпитал» Константин Белов. 
У компании открыты кредитные 
линии, и она может увеличить 
долг и распродать часть активов, 
чтобы расплатиться с «Роснеф-
тью», рассуждает он.

«Система» может договорить-
ся с банками о бридж-кредите, 
а потом, когда будет снят арест 
с ее активов, предоставит их в 
качестве обеспечения этим же 
банкам, предполагает аналитик 
Raiffeisenbank Сергей Либин. Если 
«Система» расплатится по перво-
му иску исключительно за счет за-
емных средств и чистый долг кор-
порации (около 100 млрд на ко-
нец третьего квартала) вырастет 
на сумму иска, тогда только на 
обслуживание этого долга будет 
уходить около 20 млрд руб. в год, 
говорит аналитик. Это посиль-
ная ноша для «Системы», если она 
сократит до минимума инвести-
ции в дочерние компании, пола-

гает он. Скорей всего, «Система» 
договорилась с банками заранее, 
еще до того как стало известно о 
новом иске «Роснефти», добав-
ляет аналитик ING Егор Федоров. 
Такие кредиты стоят очень до-
рого, указывает он: АФК придет-
ся платить дополнительно за то, 
что банки открыли на нее лими-
ты. Возможно, кто-то из зарубеж-
ных партнеров согласится предо-
ставить «Системе» деньги, добав-
ляет он. Представитель АФК это 
не комментирует. Представите-
ли трех крупнейших российских 
банков — Сбербанка, ВТБ и Газ-
промбанка — отказались от ком-
ментариев или пока не ответили 
на запросы РБК.

Но если «Роснефть» выиграет и 
второй иск и сумма обязательств 
«Системы» перед ней превысит 
260 млрд руб.  — у АФК уже мо-
гут возникнуть сложности, пред-
упреждает Либин. И даже если 
«Система» займет эту сумму, 
весь свободный денежный поток 
компании придется тратить на 
проценты по кредитам. Поэтому 
в случае положительного реше-
ния по второму иску «Роснефти» 
«Системе», скорее всего, придет-
ся продать часть активов, заклю-
чает аналитик. 

В понедельник Сечин отметил,  

что оценивает «чистый эффект  

от реализации новой стратегии  

в 15–20% действующей капитализации» 

(3,1 трлн руб. на Московской бирже 

18 декабря)
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Петербурженка Анна Назарова 
придумала забавные буке-
ты из овощей, которые при 
желании можно даже съесть. 
Бизнес вырос из первоапрель-
ской шутки, а теперь приносит 
2 млн руб. выручки в месяц.

Анна Назарова так спешила на день 
рождения подруги, что забыла за-
ранее приобрести букет. На выходе 
из метро она заметила овощную 
палатку с красивым редисом и ре-
шила, что он может послужить аль-
тернативой привычным цветам. 
Она купила пучок редиса, заскочи-
ла с ним в ближайший цветочный 
магазин и вместе с удивленным 
флористом собрала свой первый 
цветочно-овощной букет. Подарок 
обращал на себя внимание прохо-
жих, именинница и ее гости тоже 
приняли букет на ура — дело было 
1 апреля 2014 года. Так появилась 
идея для бизнес-проекта Назаро-
вой «Очень хорошо».

Необычные букеты из овощей 
сейчас собирают многие: от цве-
точных ларьков и магазинов по-
дарков до мам в декрете. Но Наза-
рова уверяет, что была первой на 
этом рынке и сумела превратить 
шутку в серьезный бизнес с фи-
лиалами в трех городах России и 
выручкой 20 млн руб. в 2016 году.

Неслучайные 
случайности

Красиво сочетать томаты, капусту 
и редис в букетах Назаровой помо-
гают искусствоведческое образо-
вание и опыт работы поваром. Она 
сравнивает себя с героем фильма 
«Миллионер из трущоб», которому 
случайные знания и жизненный 
опыт помогли выиграть миллион. 
С той лишь разницей, что Назарова 
свой миллион заработала.

Анна Назарова получила ди-
плом по искусствоведению в Си-
бирском федеральном универси-
тете. Но работать по специально-
сти ей так и не пришлось — после 
выпуска она сразу ушла в декрет, 
а в свободное время писала за-
метки и сценарии для полноме-
тражных фильмов. Затем работа-
ла книжным обозревателем, жур-
налистом и креативным директо-
ром в рекламном агентстве до тех 
пор, пока в 28 лет во второй раз не 
вышла замуж.

В 2008 году вслед за мужем На-
зарова переехала из родного Крас-
ноярска в Санкт-Петербург, где 
карьеру пришлось строить с нуля. 
Она устроилась поваром в бар-
парикмахерскую «Пиф-Паф». Го-
товить женщина любила и умела, 
хотя опыт в профессии ограничи-
вался летней практикой в столовой 
у мамы и приготовлением фурше-
та на свадьбе подруги.

Заведение регулярно выигры-
вало гастрономические премии, а 
Назарова увлеклась кулинарией. 

В 2013 году она создала свой про-
ект «Кура и греча», который пози-
ционировался как «авторская еда 
с элементами драмеди». Это был 
передвижной ресторан-буфет, ко-
торый организовывали на один 

день на разных площадках. В нем 
предлагали леденцы с курицей, 
молочный коктейль с гречкой и 
шоколадные конфеты с олениной. 
В день премьеры проекта 400 пор-
ций необычных блюд посетители 

смели за полтора часа. Этот бизнес 
приносил 10–30 тыс. руб. выручки 
за вечер, но заказы были нерегу-
лярными.

Зато концепция «Куры и гре-
чи» привлекала внимание пуб-

лики, поэтому представители 
краудфандинговой платформы 
Boomstarter предложили Наза-
ровой запустить кампанию в 
поддержку проекта. Но она ре-
шила собрать деньги на другой 
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Как искусствовед превратила овощи и фрукты в подарки

Винегрет на букет

Анна Назарова сумела превратить шутку в серьезный бизнес с филиалами в трех городах России, выручка за 2016 год составила 20 млн руб.
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проект — овощные букеты, эта 
идея показалась ей более пер-
спективной.

Красиво и со вкусом

На рынке подарков в 2014 году уже 
были букеты из конфет, плюшевых 
игрушек и нарезанных овощей. 
«Но выглядели они непрезен-
табельно: лук, палка колбасы и 
бутылка водки посередине»,  — 
уверяет Назарова. Она задумала 
создавать красивые букеты в духе 
голландских натюрмортов, кото-
рые будет не стыдно подарить хоть 
начальнику. А кризис подсказал, 
что нужно сделать так, чтобы эти 
овощи потом можно было есть.

Предпринимательницу под-
держал друг, который одолжил ей 
40 тыс. руб. на старт и поделился 
базовыми знаниями о бизнесе. На-
зарова купила за 5 тыс. руб. подер-
жанный холодильник, а буквально 
за пару часов до начала кампании 
на  Boomstarter  еще на 5 тыс. руб. 
накупила овощей и стала экспери-
ментировать на своей кухне. Глав-
ная задача была придумать тех-
нологию крепления, которая бы 
не влияла на съедобность продук-
тов, — обычный клей или степлер 
не подходили. Пришлось исполь-
зовать нитки и съедобные клеи. 
В тот же день знакомый фотограф 
помог сделать промоматериалы.

Анна Назарова завела группу во 
«ВКонтакте», а первый покупатель 
появился уже на следующий день. 
Правда, салат лолло росса и ин-
жир клиенту пришлось докупать 
самому, потому что эти ингреди-
енты съела дочь Назаровой, пока 
покупатель ехал за заказом.

Оставшиеся деньги Назарова 
решила потратить на рекламу в по-
пулярных сообществах «ВКонтак-
те». Но траты были бесполезны-
ми, потому что среди подписчиков 

были жители отдаленных уголков 
России, которые не стали заказы-
вать букеты. Это был не единствен-
ный неприятный сюрприз. Крауд-
фандинговая кампания принесла 
99 тыс. руб. при запланированных 
95 тыс. руб., которые предпри-
нимательница планировала по-
тратить на покупку холодильной 
установки и аренду помещения 
для мастерской. Деньги должны 
были перевести в начале декабря, 
но задержали выплату на полтора 
месяца. Так что Назарова продол-
жала работать на своей заваленной 
овощами кухне.

В начале 2015 года резко под-
скочили цены на импортные про-
дукты. Дорогую экзотику при-
шлось заменить дешевыми ана-
логами и сезонными овощами и 
фруктами. В этом помог владелец 
овощной лавки по соседству, кото-
рый и стал основным поставщи-
ком ингредиентов для букетов. 
Каждый раз, когда он отправлял-
ся на фруктово-овощную базу за 
товаром, принимал заказы Наза-
ровой: покупал овощи оптом, а по-
том выбирал самые красивые для 
ее букетов. Он же стал и постоян-
ным клиентом. «Буквально пару 
дней назад знакомому врачу на 
день рождения заказал букет, ему 
очень понравился», — рассказыва-
ет Тимур Азизов, владелец магази-
на «Овощи и фрукты».

Первые букеты Назарова соби-
рала на заказ, каждый раз учиты-
вая пожелания заказчика. А для 
рекламы придумала необычный 
способ: брала букет и спускалась 
с ним в метро. Каталась туда-сюда, 
привлекая внимание пассажиров. 
Люди подходили, фотографирова-
ли букеты, спрашивали, где зака-
зать, — им предпринимательница 
раздавала визитки.

«Букет с цветной капустой, лу-
ком, петрушкой и пером павлина, 
из которого впоследствии можно 
сварить суп (без пера, конечно), 
действительно запоминающаяся 
вещь», — говорит одна из посто-

янных покупательниц «Очень хо-
рошо» Елена Биткова, ассистент 
ветеринара из Санкт-Петербурга.

Аврал от Варламова

Успех к проекту пришел в апреле 
2015 года, когда информация о бу-
кетах появилась в блоге Ильи Вар-
ламова. Популярный блогер прово-
дил акцию: бесплатно публиковал 
заметки про стартапы, рожденные 
в кризис. Назарова написала ему 
наудачу, и, к ее удивлению, ответ 
пришел через 30 минут — так об 
«Очень хорошо» узнали миллио-
ны людей. Появились заказы из 
других городов, преимущественно 
из Москвы, и предложения купить 
франшизу. Назарова решила, что 
для запуска франшизы нужны не 
только схемы сборки букетов, но и 
продуманные алгоритмы продаж, 
которые  к тому моменту еще не 
сформировались.

Начала с малого: букеты в Мо-
скву отправляли с курьерами на 
«Сапсанах». «Представьте, как надо 
захотеть москвичу этот букет, что-
бы заказать его в Санкт-Петербур-
ге, оплатить доставку до Москвы, 
прийти на вокзал к «Сапсану» и за-
брать его», — рассказывает Наза-
рова. Заказы в столицу отправляли 
каждые четыре дня, самая большая 
партия включала 30 букетов.

Первое время все букеты Наза-
рова собирала сама. «За эти пер-

вые девять месяцев я постаре-
ла, наверное, лет на пять. Очень 
было тяжело», — вспоминает она. 
И решила нанять сотрудников. Ле-
том 2015 года Анна открыла пред-
ставительство в Москве, затем 
мастерскую в Санкт-Петербурге, 
а чуть позже — в Красноярске.

Овощная экономика

Рост продаж и географическая экс-
пансия привели к тому, что рабо-
тать только на заказ было уже не-
возможно, и Назарова разработала 
линейку стандартных овощных 
и фруктовых композиций с огра-
ниченным набором ингредиентов 
и фиксированными ценами: от 
1,2 тыс. до 5 тыс. руб. Среди них вы-
деляются «Малосольный Джо, или 
Сердце Геннадия» из огурцов, «Ге-
рой-любовник» из перцев, хрена 
и лаврового листа, «Дикий мужчи-
на» из баклажанов, чеснока и лука, 
«Хороший муж» из шампиньонов. 
А самые популярные букеты: 
«Алые паруса» из ягод и  перца; 
«Красный бархат» из яблок, гра-
ната, клубники и цветов; «Самый 
рыжий» из апельсинов и морко-
ви. Ассортимент обновляется раз 
в месяц, к сезонным праздникам 
Назарова старается придумывать 
что-нибудь новое.

К некоторым букетам прилага-
ется рецепт — из набора овощей 
можно приготовить какое-нибудь 

блюдо. «Мне эта идея показалась 
настолько странной и эксклюзив-
ной, что я понял: она будет инте-
ресна всем. Такой подарок застав-
ляет проявить смекалку, чтобы 
дальше им воспользоваться»,  — 
рассказывает Алексей Яичков, 
бывший шеф-повар бара-парик-
махерской «Пиф-Паф», который 
стал помогать Назаровой разраба-
тывать рецепты блюд из букетов.

Основной канал продаж  — 
Instagram, по словам предпри-
нимательницы, он приносит до 
90% заказов. У ее аккаунта сей-
час 72,4 тыс. подписчиков. Основ-
ной приток клиентов дают публи-
кации, в которых бренд Назаровой 
отмечают звезды. Например, один 
из букетов приобрела мама Тима-
ти и сфотографировала сына с по-
дарком. Помогает и ситуативный 
маркетинг: когда в Рунете нача-
лась шумиха с прокатом букетов 
из 101 розы для фото в соцсетях, 
«Очень хорошо» выпустила букет 
из 101 редиски.

Как правило, необычные буке-
ты покупают на торжества как иро-
ничный презент для начальников. 
По словам предпринимательницы, 
они стали очень модными среди 
чиновников, где обычным букетом 
уже никого не удивишь. Заказыва-
ют овощной букет и для невест — 
в основном вегетарианцы и сы-
роеды. Иногда композициями из 
овощей украшают корпоративы — 
например, одни банкиры заказали 
для мероприятия букеты из капу-
сты, а МТС, Mercedes и Lancome ис-
пользовали овощное оформление 
для презентаций.

Выход на московский рынок 
оказался стратегически верным 
шагом. По словам предприни-
мательницы, доходы столично-
го представительства в полтора 
раза выше, чем в Санкт-Петер-
бурге. В  прошлом году выручка 
«Очень хорошо» составила около 
20 млн руб., прибыль — 6 млн руб. 
В 2017 году среднемесячная вы-
ручка достигла 2 млн руб.

Штат «Очень хорошо» разросся 
до 37 человек: это курьеры, закуп-
щики, приемщики заказов и фло-
ристы. Некоторые из них раньше 
работали, например, балеринами 
или дизайнерами — всех Назарова 
обучала сама. Она до сих пор тре-
бует, чтобы каждый букет флори-
сты фотографировали с трех ра-
курсов и присылали ей фото на 
согласование, если что-то не так — 
придется переделывать.

Обучение сотрудников под-
толкнуло предпринимательницу 
к новому направлению бизнеса — 
она начала проводить онлайн ма-
стер-классы по созданию букетов 
из овощей и фруктов. Назарова 
говорит, что спрос на обучение 
сейчас не меньше, чем на  сами 
букеты. 

Опавшие цветы

По данным BusinesStat, 
среднегодовой оборот 
цветочного рынка Рос-
сии составляет около 
130–170 млрд руб.; 
80% рынка — это импорт.
По словам Павла Ива-
нова, официального 
представителя магазина 
необычных подарков 

«Краски жизни», люди 
устали от банальных 
цветочных букетов, им на 
смену пришли букеты из 
конфет, а сейчас страну 
захлестнуло новое увле-
чение — все большим 
спросом пользуются 
композиции из овощей 
и фруктов. Помимо 

«Очень хорошо» овощ-
ные букеты сейчас про-
дают компании Vegato 
Studio, «Мисс редис», 
«Салат букет», «Вкус 
букета» и др., а также 
умельцы, которые соби-
рают букеты на кухне и 
продают их, рекламируя 
в Instagram. «Фруктовые 

и овощные букеты могут 
конкурировать с пре-
миальным сегментом 
цветочного рынка, но 
объемы продаж несо-
измеримы. Пока рынок 
растет, и я думаю, до на-
сыщения еще очень да-
леко», — говорит Иванов.

Взгляд со стороны

«Трепещите, 
цветочные 
ларечки»
Елена Киреева, 
основательница компании 
по продаже букетов 
из фруктов и овощей Florium

«Букеты из овощей 
и фруктов сейчас очень 
популярны, потому 
что это что-то свежее, 
новое. В отличие от цве-
точного букета его мож-
но употребить в пищу, 
а по цене особой разни-
цы нет.
Пока цветы в выигрыше 
только лишь из-за того, 
что фруктово-овощные 
букеты не слишком ши-
роко представлены на 
рынке. Уверена, если бы 
все знали о съедобных 
букетах, то выбор потен-
циального клиента точно 
пал на такую продукцию. 
Так что трепещите, цве-
точные ларечки и до-
рогие салоны, грядет 
эра гастрономического 

букета! Простым букетом 
уже никого не удивить, 
а фруктово-овощной 
заставит ахнуть многих. 
Думаю, о съедобных 
букетах будут узнавать 
все больше людей, мода 
на них будет расти с кос-
мической скоростью».

«Тренд только 
набирает 
обороты»
Вера Косецкая, 
основательница компании 
SalatBuket

«У людей есть потреб-
ность дарить качествен-
ные подарки. А съедоб-
ный букет любому 
придется по вкусу. Го-
ворить о серьезной кон-
куренции пока сложно, 
потому что рынок только 
формируется. Но про-
гнозы весьма восторжен-
ные. Фруктово-букетный 
бизнес стремительно 
развивается: тот, кто 
заказал букет из овощей 

и фруктов один раз, не 
изменит этому подарку, 
закажет еще и еще — это 
показывает статистика 
обращений наших кли-
ентов. Это новый тренд, 
и он только набирает 
обороты».

«Рынок очень 
сложно назвать 
инвестиционно 
привлекательным»
Сергей Негодяев, 
директор по работе 
с портфельными 
компаниями ФРИИ

«Значительная часть по-
купателей цветов ищет 
возможность быть отлич-
ным от большинства, для 
этого идет на различные 
ухищрения. Букеты из 
овощей — одно из таких. 
Интерес к такому про-
дукту не связан с кризи-
сом. Продукт скорее от-
носится к излишествам, 
а не товарам первой 
необходимости.

Компания «Очень хоро-
шо» заметна на рынке, 
если судить по числу 
подписчиков в Instagram 
и сравнивать ее аудито-
рию с другими похожими 
сервисами. При этом 
сложно говорить о том, 
что у проекта большой 
рынок. Стоимость од-
ного букета высока, 
а концепция крайне 
нестандартна, что огра-
ничивает потенциал 
платежеспособного 
спроса. Несомненно, та-
кой бизнес имеет право 
на существование, од-
нако обладает слабыми 
возможностями масшта-
бирования. Объем рынка 
ограничен: покупатели 
овощных букетов — это 
несколько процентов от 
числа тех, кто обычно 
покупает цветы. Та-
кой рынок очень сложно 
назвать инвестиционно 
привлекательным».

«Очень хорошо» 
в цифрах

49 
стандартных букетов в линейке 
компании

15–30 
минут уходит у Анны Назаровой 
на сборку одного букета

162 677 
лайков набрало фото Тимати 
с букетом

8166 
раз в месяц в интернете люди 
ищут «букет из овощей», 
по данным «Яндекс.Wordstat»

15% 
выручки «Очень хорошо» 
приносят корпоративные 
заказы
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Чем обернется появление новых видов застрахованных вложений

Средства 
индивидуальной защиты
ЛЮДМИЛА ПЕТУХОВА

ЦБ предложил создать систему 
страхования средств в кредит-
ных кооперативах и на инди-
видуальных инвестиционных 
счетах. РБК разбирался, как это 
отразится на привлекательно-
сти этих инструментов.

В России средства частных ин-
весторов застрахованы государ-
ством только в случае банковских 
вкладов — эти сбережения подле-
жат возмещению в случае отзыва 
лицензии у кредитной организа-
ции, если их сумма не превышает 
1,4 млн руб. 

Вскоре на рынке могут появить-
ся еще два способа сбережений с 
обязательным страхованием. Речь 
идет о средствах на индивидуаль-
ных инвестиционных счетах (ИИС) 
и в КПК — кредитных потребитель-
ских кооперативах, привлекающих 
сбережения физических лиц.

ЦБ предлагает создать отдель-
ный фонд для страхования средств 
граждан на ИИС. Страховать пла-
нируется средства на случай банк-
ротства управляющей компании 
(УК), брокера и отзыва лицензии у 
банка. Как и с депозитами, макси-
мальная страховая сумма не будет 
превышать 1,4 млн руб. Также Цен-
тральный банк предлагает создать 
систему гарантирования сохранно-
сти личных сбережений для пай-
щиков КПК; объем страховой от-
ветственности пока не определен.

РБК разбирался, как такое стра-
хование отразится на доходности и 
сможет ли оно сделать данные ин-
струменты альтернативой банков-
ским вкладам.

Гарантии для пайщиков

Сейчас возможности для страхо-
вания привлеченных в КПК сбере-
жений граждан ограничены, рас-
сказывает заместитель директора 
саморегулируемой организации 
(СРО) «Кооперативные финансы» 
Марина Коханова. «Если коопера-
тив не выполняет свои обязатель-
ства по выплате средств пайщикам, 
то пока на данные выплаты могут 
пойти только средства компенса-
ционных фондов, которые форми-
руются специально для этих целей 
при СРО КПК», — объясняет эксперт.

По данным ЦБ на конец июня 
2017 года, в стране было 2922 КПК, 
сумма привлеченных в них средств 
составила 68 млрд руб. Как говорит-
ся в отчете регулятора, по состоя-
нию на конец первого квартала 
2017 года на рынке работали де-
вять СРО КПК, общая сумма сфор-
мированных ими компенсацион-
ных фондов составила 495,1 млн 
руб. Взнос КПК в компенсационный 
фонд при СРО КПК составляет 0,2% 
годовых от средних активов КПК.

Средства из компенсационных 
фондов сейчас могут быть вы-

плачены в случае недостаточно-
сти собственного имущества КПК 
для исполнения обязательств пе-
ред пайщиками. Размер выплат 
одному КПК не может превышать 
5% от объема всех средств ком-
пенсационного фонда, независи-
мо от того, сколько сам КПК вно-
сил в него средств, уточняет Коха-
нова. То есть в случае банкротства 
крупного КПК его пайщики могут 
не получить своих средств, так как 
на это просто не хватит выделен-
ных из компенсационного фон-
да денег. «Сейчас компенсацион-
ные фонды, по сути, не работают, 
в некоторых из них слишком малы 
объемы средств, их не хватает на 
выплаты»,  — согласна директор 
СРО Союз «Народные кассы-Со-
юзсберзайм» Елена Груданова.

Центробанк предложил улуч-
шить систему защиты сбереже-
ний пайщиков и обязать кредит-
ные потребительские коопера-
тивы с количеством пайщиков-
физлиц более 200 человек стать 
членами системы гарантирования 
сбережений. В рамках этой систе-
мы планируется создать специаль-
ный гарантийный фонд, средства 
которого будут использоваться для 
выплат пайщикам в случае банк-
ротства кооператива.

Пока неясно, как именно бу-
дет формироваться гарантийный 
фонд, каковы будут суммы взносов 
и страховых выплат. На первона-
чальном этапе предлагается сфор-
мировать фонд за счет средств, 
накопленных в компенсационных 
фондах СРО КПК, а затем попол-
нять его за счет взносов от КПК.  

После создания системы га-
рантирования сбережений став-
ки в КПК могут снизиться, счита-
ют опрошенные РБК представите-
ли рынка. «Если кооператив будет 

вынужден из своих средств фор-
мировать гарантийный фонд, ему 
придется возмещать эти расходы 
за счет уменьшения ставок по при-
влеченным средствам», — объясня-
ет Марина Коханова.

«Насколько снизится ставка, 
пока сложно предположить», — го-
ворит Елена Груданова. По ее сло-

вам, при введении страхования 
речь может идти о взносах в фонд в 
размере 1–2% в год от базы привле-
ченных средств, соответственно, 
ставки могу уменьшиться на ту же 
величину — 1–2 п.п. Сейчас ставка 
привлечения средств в КПК нахо-
дится в диапазоне от 10 до 16–17% 
годовых, говорит Коханова.

Финансовый консультант, гене-
ральный директор компании «Лич-
ный капитал» Владимир Савенок 
считает, что с появлением в КПК 
системы гарантирования вкладов 
ставки по депозитам в кредитных 
организациях и по вкладам в КПК, 
скорее всего, просто уравняются. 
Так что инструмент не станет вы-
годнее депозита, считает эксперт.

Мария Коханова более оптими-
стична. «Учитывая, что ставки по 
рублевым вкладам в банках сейчас 
составляют 6–8% годовых, даже в 
случае снижения ставки по сред-
ствам в КПК на несколько процент-
ных пунктов размещение сбереже-
ний в кооперативах будет привле-
кательным для граждан по сравне-
нию со вкладами», — считает она.

Страхование средств 
на ИИС

Банк России предлагает также со-
здать отдельный фонд и для стра-
хования инвестиций граждан на 
ИИС — индивидуальных инвести-
ционных счетах (брокерские счета 
или счета доверительного управ-

ления, по которым предусмотрены 
налоговые льготы). Согласно кон-
сультационному докладу регулято-
ра, опубликованному в конце ноя-
бря, система гарантирования будет 
покрывать средства граждан в ИИС  
в пределах 1,4 млн руб.

По данным Московской биржи, 
на конец июня 2017 года было от-
крыто 231 тыс. индивидуальных 
счетов. По оценкам, объем денеж-
ных средств, размещенных на дан-
ный момент на ИИС, составляет 
приблизительно 35 млрд руб., со-
общил РБК председатель правле-
ния НАУФОР Алексей Тимофеев.

Оператором специального фон-
да выступит отдельное юридиче-
ское лицо, а формировать фонд 
предлагается за счет ежекварталь-
ных взносов профессиональных 
участников рынка — брокеров и 
управляющих компаний. Стра-
ховать средства граждан будут на 
случай банкротства управляющей 
компании и брокеров.

«Сколько времени может за-
нять формирование данного фон-
да, сказать сложно, но думаю, что, 

так как крупные игроки на рынке в 
этом заинтересованы, фонд сфор-
мируется быстро — в течение года 
или даже быстрее», — считает на-
чальник отдела продаж ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент» Сергей Ко-
ролев.

Пока идет обсуждение, каки-
ми будут взносы профучастников 
в фонд. Вероятнее всего, в законо-
проекте будет предусмотрен расчет 
взносов от объема активов на ИИС, 
по аналогии с технологией попол-
нения фонда страхования вкладов, 
считает Тимофеев.

Средства для взноса в фонд 
страхования брокеры и УК будут 
в конечном итоге брать с клиен-
тов. «Бесплатного сыра не бывает. 
Банковская система страхования 
вкладов точно так же построена. 
Если бы страхования вкладов не 
было, ставки по депозитам были 
бы выше»,  — говорит гендирек-
тор компании «Открытие Брокер» 
Юрий Минцев. По мнению экспер-
та, речь может идти об отчислени-
ях 0,5% от объема средств на ИИС 
в год. Эти проценты будет платить 
сам клиент. Эта плата может войти 
в стоимость услуг брокера или быть 
указана отдельной строкой расхо-
дов», — говорит он.

Даже в формате выбора консер-
вативного инвестиционного порт-
феля ИИС сейчас имеет заметное 
преимущество в доходности пе-
ред текущими ставками вкладов, 
отмечают эксперты. «Математика 
проста. Например, налоговый вы-
чет за первый год равен 13%, де-
лим его на три года (минималь-
ный срок вложения в ИИС состав-
ляет три года, а налоговым выче-
том с внесенной суммы можно 
воспользоваться один раз. — РБК), 
получаем 4,33  п.п. дополнитель-
ной доходности в год. Прибавляем 
к этому доход, полученный, к при-
меру, от покупки ОФЗ (7,7% годо-
вых), итого получается доходность 
12% годовых», — говорит руково-
дитель направления индивидуаль-
ных инвестиционных счетов «БКС 
Брокер» Игорь Соболев. Таким об-
разом, если взносы в фонд будут 
переложены на граждан, инвести-
ровавших средства через ИИС, до-
ходность по ИИС все равно будет 
выше, чем по вкладам.

Но даже после введения стра-
хования ИИС будут иметь и опре-
деленные минусы по сравнению с 
банковскими вкладами. Как напо-
минает Владимир Савенок, пока 
гарантии по счетам ИИС, которые 
обсуждаются в ЦБ, касаются банк-
ротства брокеров и УК и не дают 
никаких гарантий ни по доходно-
сти, ни по сохранности капитала. 
Кроме того, налоговый вычет, бла-
годаря которому инвестор получа-
ет повышенную доходность, рабо-
тает, только если средства не выво-
дятся со счета в течение трех лет. 

При участии Ивана Аношина

По данным ЦБ на июнь 2017 года, в стране было 

2922 кредитных потребкооператива, сумма 

привлеченных в них средств составила 68 млрд руб.
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